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No dia 12 de agosto de 2013 realizou-se a 374 Reunião Ordinária do Conselho Estadual 1 
de Saúde - CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório do CESAU, situado na Avenida 2 
Almirante Barroso, 600, Fortaleza – CE, com a presença dos Conselheiros: Haroldo Jorge 3 
de Carvalho Pontes (Secretário de Saúde do Estado); Cristina Maria Aleme Romcy, 4 
(Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA); Ana Lúcia da Costa Mello (Associação dos 5 
Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE); Rafael Vieira Lopes (Federação das 6 
Misericórdias do Ceará – FEMICE); Leandro Rodrigues Martins (Instituições Privadas de 7 
Saúde – Associações dos Hospitais do Estado do Ceará – AHECE); Joel Isidoro Costa 8 
(Entidades Estaduais de Representação dos Médicos); Eucléa Gomes Vale (Entidades 9 
Estaduais de Profissionais de Representação de Enfermeiros)  João Marques de Farias 10 
(Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior); Teresinha Leite 11 
Ferreira, Efetivo, Maria Marli da Costa Pereira, Suplente (Profissionais de Nível Médio da 12 
Área de Saúde); Francisco José Bezerra Lira (Sindicato dos Técnicos de Segurança do 13 
Trabalho do Estado do Ceará); Maria Edilza Andrade da Silva (Representante dos Agentes 14 
Comunitários de Saúde do Estado do Ceará); Jorge da Silva Gomes (Representante das 15 
Comunidades Indígenas do Estado do Ceará); Moacir Gonçalves de Oliveira (Federação 16 
dos Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará); Francisco Luiz Neto (Federação dos 17 
Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviço do Estado do Ceará); 18 
Cicera Vieira da Costa (Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Estado do Ceará); 19 
Raimundo Farias Martins Amorim (Ordem dos Advogados do Brasil – OAB); Raimundo 20 
Otávio de Vasconcelos, Efetivo, Agnel Conde Neto, Suplente (Entidade de Portadores 21 
de Patologia); Antônio Marcos Gomes da Silva, Efetivo, Valdete Ferreira Gomes, 22 
Suplente (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários 23 
do Município de Grande Porte–Fortaleza); Francisco José Lima Batista (Representante de 24 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de 25 
Fortaleza: Caucaia e Maracanaú); Francisco Marcondes Batista (Conselho Municipal de 26 
Saúde de Município de Grande Porte Sul–Juazeiro/Crato);Antônio Manoel Ferreira 27 
(Conselho Municipal de Saúde de Município de Grande Porte–Região Norte); Maria de 28 
Fátima Osterno Neves (Conselho Municipal de Saúde de Município de Médio Porte–Marco/ 29 
Beberibe); Maria Lucilene Martins Santos,Efetivo,Cleide Fernandes Monteiro, Suplente 30 
(Conselho Municipal de Saúde de Município de Pequeno Porte: Itatira/Fortim); Maria 31 
Conceição Araújo Moreira,Titular,Jeovan Barbosa da Silva,Suplente (Associações 32 
Beneficentes de Idosos e Aposentados da Saúde e da Previdência) e Márcia Lessa 33 
Fernandes (Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente 34 
– CEDCA/CE). Participaram também da Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: 35 
Expedito Maurício da Silva, Joana D'arc Taveira dos Santos, Francisco Romão de Sousa, 36 
Maria Áurea Martins de Souza Silva, Maria Valbenia de Almeida, Maria do Socorro Cardoso 37 
Nogueira Moreira. Apoio: Álvaro M. Neto e Ozenir Honório da Silva. Convidados: Marília 38 
Coutinho Vidal, Gisele Pereira, Raquel Mendes Celedônio, Sanja Sâmia Rolim, Olga de 39 
Sousa, Arícia Vieira Guedes Pereira, Rafael Lima da Silva e Carlos Eugênio Pereira Soares. 40 
Foram justificadas as ausências dos representantes das seguintes Entidades: Membro 41 
Suplente representante da Secretaria de Saúde do Estado, Ministério da Educação e Cultura 42 
– MEC – Hospital Universitário Walter Cantídio,  Membro Titular da Associação dos Prefeitos 43 
do Estado do Ceará – APRECE,  Membro Titular das Entidades Estaduais de Representação 44 
dos Médicos, Entidade Estadual de Representação dos Odontólogos, Membro Suplente das 45 
Entidades Estaduais de Profissionais de Representação dos Enfermeiros, Membro Suplente 46 
das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior, Pastoral da 47 
Criança e Entidade de Defesa da Mulher. Não foram justificadas as ausências das 48 
representações: Conselho Estadual de Secretarias e Secretários Municipais de Saúde – 49 
COSEMS, Secretaria de Educação Básica – SEDUC e Entidade dos Portadores de 50 
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Deficiência. A Pauta constou dos seguintes itens:  08h30 – Acolhimento; 09h00 –  51 
Apresentação do Projeto de Fomento ao Controle Social no SUS (Exma. Dra. Isabel 52 
Maria Salustiano Arruda Porto – Promotora de Justiça de Defesa da Saúde Pública – 53 
MP – CE ); 10h30 – Análise dos Pareceres Técnicos / Recomendações – Câmara 54 
Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência no SUS/CE – 55 
CANOAS e da Câmara Técnica de Orçamento e Finanças – CTOF (Recomendação nº 56 
3/2013 – Apresentação do Programa de Assistência aos Portadores de Glaucoma do 57 
Instituto Olhar; Recomendação nº 4/2013 – Relação dos Projetos que participarão do 58 
PAC II–4ª Seleção FUNASA; Parecer Técnico/Recomendação nº 12/2013–Plano Diretor 59 
da Regionalização da Assistência Hemoterápica do Estado do Ceará 2012-2015–60 
PDR/HEMOCE–2012–2015; Parecer Técnico/Recomendação nº 13/2013–Plano 61 
Integrado de Saúde no Sistema Penitenciário do Ceará e do Relatório de Gestão da 62 
Saúde no Sistema Prisional 2012);11h30–Análise da Recomendação–Câmara Técnica 63 
da Gestão do Trabalho e Educação em Saúde–CGTES (Recomendação nº 05/2013 – 64 
Aprovação dos Relatórios dos Cursos de Formação de Conselheiros de Saúde nos 65 
Municípios de Mombaça, Campos Sales, Itaiçaba, Jaguaruana, Iracema e Limoeiro do 66 
Norte; Recomendação nº 06/2013–Elaboração de Certificados dos Cursos de 67 
Formação de Conselheiros de Saúde); 12h00 – Almoço;13h00–Análise dos Pareceres 68 
Técnicos/Recomendações–Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio 69 
Ambiente- CTSTMA (Recomendação nº 02/2013–Relatório Anual de Gestão 2012 70 
CEREST/CE; Recomendação nº 03/2013 – Programação Anual 2013 CEREST/CE); 71 
14h00 – Diagnóstico e Perspectivas da Saúde do Município de Fortaleza – Exma. Dra. 72 
Maria do Perpetuo Socorro Martins Breckenfeld – Secretária de Saúde do Município 73 
de Fortaleza; 16h30 -  Informes da Mesa Diretora, Câmaras Técnicas, Comissões e 74 
Secretaria Executiva;  17h00 – Encerramento. Aos doze dias do mês de Agosto de 2013, 75 
realizou-se  na Sala de Reunião do Conselho Estadual de Saúde – CESAU, a 374 Reunião 76 
Ordinária do Conselho Estadual de Saúde – CESAU.  O Conselheiro e Presidente do 77 
CESAU, João Marques de Farias, após confirmar a existência de quórum iniciou os 78 
trabalhos lendo na íntegra a Pauta da Reunião transcrita acima. Primeira questão: em 79 
relação à Pauta em si, eu tenho que fazer algumas alterações, essa é a original, foi 80 
encaminhada por e-mail. Primeiro: a Dra. Socorro Martins passou por escrito a informação 81 
de que não poderá está presente a esta reunião. Em seguida, leu na íntegra a referida 82 
informação(anexo a Ata). A Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa 83 
Pinheiro, desejou bom dia a todos e complementando a informação afirmou que, com 84 
relação à comunicação da Dra. Socorro Martins, Secretária de Saúde do Município de 85 
Fortaleza, ontem ela nos ligou explicando que tinha recebido um ofício somente na segunda 86 
feira e a agenda dela já tinha sido preenchida, mas ela está se comprometendo a está 87 
presente na Reunião Extraordinária que vai está acontecendo. Ela  nos disse que realmente 88 
não tinha possibilidade dela vir, por conta da sua agenda, mas que ela estará à disposição 89 
na Reunião Extraordinária e aí eu quero justificar a vocês que na semana passada eu estive 90 
muito doente e não pude vir trabalhar, então, não foi o caso de encaminhamento do ofício e 91 
realmente vocês desculpem que a falha não é da Secretária, na realidade, foi a comunicação 92 
que foi atrasada, apesar do Presidente ter comunicado a ela verbalmente. O Conselheiro e 93 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias, afirmou que como está esclarecida esta 94 
parte da Pauta, a Dra. Isabel Porto também entrou em contato e nos disse que não teria 95 
tempo pela manhã e nós combinamos que ela viria às 13h00. Então, aí a gente tira da Pauta 96 
o item Diagnósticos e Perspectivas da Saúde e nós o encaminhamos para a Reunião 97 
Extraordinária e a Mesa já tomou uma deliberação em relação à data da Reunião 98 
Extraordinária em função de problemas que não vamos entrar em detalhe e aí a Pauta altera, 99 
iria para as 13h00 e o que está aqui à tarde, viria agora pela manhã. Antes disso, os 100 
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Estudantes da Universidade Federal do Ceará, representantes desse Órgão entraram em 101 
contato conosco e nos solicitaram uma apresentação de mais ou menos 10 (dez) minutos e 102 
como houve alteração na pauta achamos que não haveria problema, seria a apresentação 103 
do Projeto com relação ao SUS de um modo geral, não será nada para se tornar uma 104 
deliberação, será apenas para a apresentação do Programa de Extensão da Universidade e 105 
abriríamos espaço para os trabalhos com essa apresentação. Tem alguém contrário a essas 106 
alterações de pauta? A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva pronunciando-se disse 107 
que na sua visão, deveríamos dar início, pois sabemos que a pauta da Dra. Isabel Porto vai 108 
passar para as 13h00, então, iniciaríamos essas análises  técnicas e em seguida, logo ao 109 
término desses pareceres técnicos, nessa vacância da Dra. Isabel Porto, entraríamos os 110 
Estudantes da Universidade. Os Pareceres das Câmaras Técnicas não serão demorados e 111 
precisam ter continuidade. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de 112 
Farias, após consultar o Pleno se havia algum encaminhamento diferente sobre a pauta e 113 
confirmar com os estudantes que não haveria nenhum problema para eles, afirmou que 114 
conforme o encaminhamento da conselheira Edilza, iniciaríamos com a apreciação dos 115 
Pareceres, só que, antes, vamos dar posse ao Representante das Instituições Privadas de 116 
Saúde – Associações dos Hospitais do Estado do Ceará - AHECE, na qualidade de Suplente, 117 
o Senhor Leandro Rodrigues Martins que desejou bom dia a todos e afirmou ser um prazer 118 
está aqui representando os hospitais particulares e espera contribuir com a pauta e a saúde 119 
do estado. agradeceu pela recepção. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João 120 
Marques de Farias, afirmou ser um prazer tê-lo aqui e a entidade a qual representa.  Em 121 
seguida colocou ao Pleno, lendo na íntegra  a Carta de Renúncia do Conselheiro Luís 122 
Carlos Schwinden (anexo a Ata). Ressaltou ainda que o mesmo já comunicou ao Sindicato 123 
dos Odontólogos esse fato e provavelmente, eles devem fazer uma nova eleição. 124 
Comunicou ainda que ontem, dia 11.08.2013, foi comemorado o Dia dos Pais, então, 125 
parabenizamos a todos os pais. Em seguida, justificou a ausência dos conselheiros Maria 126 
Ozaneide de Paulo, Francisco Anastácio Dourado Félix e Anísia Ferreira de Lima. Em 127 
seguida, a Assessora Waleska Fiúza Thompson, exibiu um vídeo em homenagem ao Dia 128 
dos Pais. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim 129 
desejou bom dia a todos e parabenizou o Conselheiro recém-empossado Leandro Rodrigues 130 
Martins. Registrou e agradeceu ao Conselheiro Francisco Marcondes Batista pela estadia 131 
que teve recentemente, nas Cidades do Crato e Juazeiro do Norte, onde o mesmo deu apoio 132 
à equipe que esteve lá. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias, 133 
em seguida, passou ao item da Pauta – Análise dos Pareceres 134 
Técnicos/Recomendações – Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização 135 
da Assistência do SUS/CE–CANOAS e da Câmara Técnica de Orçamento e Finanças–136 
CTOF. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, Coordenadora da Câmara Técnica 137 
– CANOAS, leu na íntegra a Recomendação nº 3 /2013 – Apresentação do Programa de 138 
Assistência aos Portadores de Glaucoma do Instituto Olhar, que transcrevemos a 139 
seguir: “CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA 140 
ASSISTÊNCIA DO SUS – CEARÁ CANOAS / CESAU/SESA E CÂMARA TÉCNICA DE 141 
ORÇAMENTO E FINANÇAS- CETOF/SESA/CESAU - RECOMENDAÇÃO Nº 3/2013 - 142 
ASSUNTO: A Apresentação do Programa de Assistência aos Portadores de Glaucoma do 143 
Instituto Olhar.  Os membros das Câmaras CANOAS e CETOF em reunião conjunta realizada 144 
no dia 5 de agosto de 2013, tendo em pauta a apresentação do Programa de Assistência aos 145 
Portadores de Glaucoma do Instituto Olhar, apresentado pela Dra. Tereza Simeão, representante 146 
do referido Instituto que ao discorrer sobre o Programa alertou sobre os problemas enfrentados 147 
e os perigos de cegueiras que correm os portadores dessa patologia e a necessidade de uma maior 148 
atenção pelos poderes públicos na solução desse problema. Os membros das referidas Câmaras 149 
Técnicas sabedores da existência dos programas de governo para o tratamento e prevenção da 150 
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referida enfermidade recomenda ao Pleno do CESAU: I – Convidar a Comissão da Saúde Ocular 151 
da Secretaria da Saúde do Estado do Ceará para prestar esclarecimento acerca do Programa da 152 
Saúde Ocular desenvolvido por essa Secretaria; II – Buscar informações sobre compras 153 
consorcíalizadas de medicamentos com os municípios para a referida potologia; III – Exigir do 154 
Estado e dos Municípios o cumprimento das portarias: 338/SAS de 17 de junho de 2002; 288/SAS 155 
de 19 de maio de 2008 e a 920/SAS de 15 de dezembro de 2011. Fortaleza 05 de agosto de 2013 - 156 
Coordenador da CETOF/CESAU - Francisco Anastácio dourado Félix; Coordenadora da 157 
CANOAS - Maria Edilza Andrade Silva; Demais Conselheiros: Ana Lúcia Costa Mello; Antônio 158 
Marcos Gomes da Silva; Francisco José Lima Batista; Raimundo Otávio de Vasconcelos; 159 
Terezinha Leite Ferreira.  Assessores Técnicos - Francisco Romão de Souza; Joana D'Arc 160 
Taveira Fontes e José Francisco Rodrigues.  Ao final da leitura o Conselheiro e Presidente 161 
do CESAU, João Marques de Farias indagou se haveria a necessidade desse Projeto ser 162 
apresentado novamente ao Plenário e se o Plenário sente-se contemplado. O Conselheiro 163 
Francisco Luiz Neto ressaltou que,não receberam todos os pareceres, apenas os de 164 
números 5 (cinco) e 6 (seis). Enfatizou ainda que seria interessante que a Comissão, fizesse 165 
uma intervenção sobre o que foi apresentação e  discussão. o Conselheiro e Presidente 166 
do CESAU, João Marques de Farias acatou o encaminhamento apresentado pelo 167 
Conselheiro Francisco Luiz  Neto e estipulou o tempo de 3 (três) minutos para informarem o 168 
que a Câmara Técnica sentiu e se houve algum problema. A Conselheira Maria Edilza 169 
Andrade da Silva, Coordenadora da Câmara Técnica CANOAS, ressaltou que tiveram 170 
uma grande dificuldade para fazer o trabalho, pelo não encaminhamento das 171 
documentações. Só recebemos na sexta-feira à tarde, através de e-mail, mas, eu 172 
particularmente, não recebi. Mas a apresentação foi muito boa, feita pela Dra. Teresinha 173 
Simão, onde ela falou e expôs o risco do Glaucoma, mas não apresentou projetos. 174 
Apresentou as Leis e Portarias que regem a ONG – Organização Não Governamental. Ela 175 
afirmou ainda que trouxe o Projeto porque querem o apoio do CESAU para que tenham 176 
condições de desenvolver melhor, suas ações. Ela veio para esclarecer e expor os trabalhos 177 
desenvolvidos pela ONG. Explicou os riscos do Glaucoma e entre outras coisas e por esse 178 
motivo, sugerimos, já que na SESA tenha a Comissão de Saúde Ocular, convocá-la para 179 
fazermos um trabalho em conjunto. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João 180 
Marques de Farias esclareceu ao Pleno que trata-se de uma Recomendação e não uma 181 
Resolução, para que seja convidada a Comissão de Saúde Ocular da SESA para prestar 182 
esclarecimento acerca do Programa da Saúde Ocular desenvolvido por essa Secretaria. O 183 
Conselheiro Francisco Luiz Neto ressaltou que se interessa por essa questão por ser 184 
portador de glaucoma e na recomendação, não diz que o Instituto Olhar procurou esse 185 
Conselho para dizer que a política do estado precisa ser melhorada. Então, acha que a 186 
recomendação deve ser encaminhada para que seja executado isso, ou seja, de chamar o 187 
Setor da Secretaria para discutirmos de uma melhor forma, a política de atendimento a saúde 188 
ocular. Inclusive, tem uma queixa muito séria: fez a aquisição de um óculos através da SESA, 189 
onde pega-se uma autorização e gostaria de saber como isso funciona. Você vai na loja que 190 
lhe fornece o referido óculos e três meses depois, ele está todo arranhado, justamente 191 
porque as lentes são de plástico ou uma resina, mas não são de vidro. Gostaria de saber 192 
como é esse funcionamento. Então, acha importante que seja feito esse debate, inclusive, é 193 
cadastrado no Instituto Olhar, onde o atendimento é feito diariamente, muita gente é atendida 194 
e está faltando que seja divulgado, até porque, existem portadores de glaucoma  que não 195 
têm conhecimento de que são portadores dessa patologia. É uma questão séria e devemos 196 
fazer essa discussão nesse pleno. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques 197 
de Farias ressaltou que essas recomendações os Técnicos devem encaminhá-las. O 198 
Conselheiro Agnel Conde Neto afirmou que o programa de óculos da SESA está suspenso 199 
por motivo de não ter verba. Desde o começo do ano, a inscrição não está aberta para o 200 
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fornecimento de óculos. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias 201 
em seguida colocou ema votação a Recomendação nº 03/2013, sendo Aprovada por 202 
unanimidade. Em seguida, a Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, Coordenadora 203 
da Câmara Técnica – CANOAS, leu na íntegra a Recomendação nº 4/2013 – Relação dos 204 
Projetos que Participarão do PAC II–4ª Seleção FUNASA, que transcrevemos a seguir: 205 
“CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA 206 
ASSISTÊNCIA DO SUS – CEARÁ CANOAS/CESAU/SESA E CÂMARA TÉCNICA DE 207 
ORÇAMENTO E FINANÇAS- CETOF/SESA/CESAU - RECOMENDAÇÃO Nº 4/2013 - 208 
ASSUNTO: RELAÇÃO DOS PROJETOS QUE PARTICIPÃO DO PAC-II – 4ª SELEÇÃO 209 
FUNASA. RESPONSÁVEL PELA APRESENTAÇÃO: COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTO-210 
CAGECE - Os membros das Câmaras CANOAS e CETOF em reunião conjunta realizada no 211 
dia 5 de agosto do ano 2013, na qual foi apresentado pela Dra. Abigail Lino, Gerente de 212 
Planejamento de Expansão da CAGECE a Relação dos Projetos que Participarão do Programa 213 
de Aceleração do Crescimento - PAC II – 4ª Seleção – FUNASA. O objetivo dessa apresentação 214 
é dar ciência ao Conselho Estadual de Saúde seguindo as normas exigidas pelo referido PAC II. 215 
Conforme a apresentação, 27 municípios se apresentaram para concorrer a esse tratado e a 216 
expositora afirma, que, a forma e a metodologia para escolha dos municípios que serão 217 
beneficiados ficarão por conta da FUNASA. Conforme o exposto as Câmaras Técnicas, 218 
CANOAS e CETOF informam ao Pleno do CESAU e sugere a liberação de documento que foi 219 
comunicado por essa entidade (CAGECE) acerca dessa seleção.  Fortaleza 05 de agosto de 2013 220 
- Coordenador da CETOF/CESAU - Francisco Anastácio dourado Félix; Coordenadora da 221 
CANOAS - Maria Edilza Andrade Silva; Demais Conselheiros: Ana Lúcia Costa Mello; Antônio 222 
Marcos Gomes da Silva; Francisco José Lima Batista; Raimundo Otávio de Vasconcelos; 223 
Terezinha Leite Ferreira. Assessores Técnicos - Francisco Romão de Souza; Joana D'Arc Taveira 224 
Fontes e José Francisco Rodrigues”. Ressaltou que sobre essa Recomendação, não tem como 225 
fazer algum comentário e passará a palavra aos Conselheiros Teresinha Leite Ferreira e 226 
Raimundo Otávio de Vasconcelos, que estiveram presentes à reunião, para fazerem a devida 227 
explanação, pois, tem que se retirar por problemas de saúde. O Conselheiro Raimundo 228 
Otávio de Vasconcelos desejou bom dia a todos e afirmou que o Projeto foi apresentado, 229 
segundo a pessoa da CAGECE, a  apresentação era apenas para conhecimento do 230 
Conselho e a sua proposta era que, apesar dos 27 (vinte e sete) municípios que se 231 
candidataram, seriam contemplados apenas 7 (sete) e  depois ela voltaria a este Pleno para 232 
informar quais seriam estes.  As Câmaras Técnicas decidiram recomendar ao Pleno, de 233 
acordo com o Edital, que os Projetos serão apresentados na Câmara Técnica, para que a 234 
mesma tome ciência da existência dos mesmos. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 235 
João Marques de Farias ressaltou que o assunto cabe um debate e uma discussão. Afirmou 236 
não está convencido, inclusive, seu parecer é contrário porque não tem nada contra o Pacto, 237 
ao contrário, defende ardorosamente, nada contra que a CAGECE tem feito isso, mas o 238 
grande problema é que já é o terceiro ano que a CAGECE pede documento para regularizar 239 
essa questão, esse projeto que não foi aprovado por este plenário e aí tem uma ilegalidade: 240 
mesmo este plenário deliberando pela entrega desse ofício, não sabe quem vai assiná-lo, 241 
porque, particularmente, assina, obviamente, mas com uma orientação jurídica, porque o 242 
projeto não foi deliberado. Tem sido assim todos os anos e a CAGECE está brincando 243 
conosco, na sua compreensão. Se tiver algum representante da CAGECE, nesse momento, 244 
presente, gostaria de pedir esclarecimento e acha que a representante tem que vir a este 245 
plenário se explicar.  Não dá para aprovarmos essa recomendação dessa forma, até porque, 246 
no governo antigo e no atual, todos esses projetos estão sendo submetidos, de um modo 247 
geral, aos diversos conselhos e estão achando que estão acima de nós. Então, tem uma 248 
preocupação com relação a isso e gostaria da opinião do Conselheiro Haroldo Jorge de 249 
Carvalho Pontes que tem um pouco mais de conhecimento sobre esta realidade e do 250 
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restante, mas acha que esse projeto deve ser apresentado neste pleno e temos que deliberar 251 
a sua aprovação e não o ofício para fins de execução. A Conselheira Maria Edilza Andrade 252 
da Silva concordou plenamente com o pronunciamento do Presidente do CESAU. 253 
Concordou plenamente com o encaminhamento do Presidente e Conselheiro João Marques 254 
de Farias, na qualidade de Coordenadora da CANOAS. O Assessor Técnico do CESAU, 255 
Francisco Romão de Sousa desejou bom dia a todos e ressaltou que queria fazer apenas 256 
um esclarecimento. Antes porém, afirmou que também concorda, apesar de não ser 257 
conselheiro, com o encaminhamento do Presidente. Não foi apresentado nenhum projeto, a 258 
única coisa que ela apresentou, foi dizendo que tinha tantos municípios que se inscreveram 259 
para um concurso e no ato de suas inscrições, levaram um projeto que serão avaliados pela 260 
FUNASA e posteriormente, serem repassados os recursos. Ela solicitou que o Conselho 261 
fosse cientificado de tudo isso e cabe ao Conselho, segundo ela, ficar verificando o 262 
funcionamento dos mesmos e ela também, ficou na obrigação de trazer a este Pleno, os 263 
resultados. O Conselheiro Francisco José Lima Batista desejou bom dia a todos e a todos 264 
e afirmou ser membro da Câmara Técnica e ficou com a pulga atrás da orelha, até porque, 265 
são mais de R$ 400.000.000,00 (quatrocentos milhões de reais) e a Dra. Abigail, que esteve 266 
aqui presente sem nenhum projeto. Ela apenas falou que, como o Assessor Técnico 267 
Francisco Romão de Sousa falou, que ela precisava apresentar para o Conselho, mas, ela 268 
precisaria apresentar para cada Conselho Municipal daqueles municípios que se 269 
candidataram e para que a CAGECE agilizasse, ela preferiu dar ciência ao Conselho 270 
Estadual porque, com a ciência deste conselho, não precisava dessa burocracia dela ter que 271 
ir aos 27 (vinte e sete) municípios dar ciência a cada um. Então, eles vieram com esse intuito 272 
e perguntei à Sra. Técnica, como esse dinheiro iria ser fiscalizado e quem iria gerenciá-lo. 273 
Ela me respondeu que quem iria gerenciá-lo seria a própria CAGECE e esses recursos 274 
viriam do Ministério das Cidades e não do Ministério da Saúde. Foi por esse motivo que a 275 
CANOAS deu esse Parecer Recomendativo e essa Recomendação do Conselho seria para 276 
dá mais respaldo político e jurídico a estes municípios. A Conselheira Cicera Vieira da 277 
Costa desejou bom dia a todos e a todas e afirmou que gostaria de se assegurar nas 278 
palavras que foram proferidas pelos dois últimos conselheiros e acha que não precisa de 279 
Parecer Jurídico e pediu desculpas se estiver errada, pela seguinte questão: é um concurso 280 
e vão ser selecionados os melhores projetos, essa foi a sua compreensão. Então, ela não 281 
teria projetos para serem apresentados, pelo menos, isso ficou claro. Vamos compreender 282 
o processo conforme os companheiros o trouxeram, ou seja, que será um concurso e que 283 
esses municípios que se inscreveram, serão selecionados e não seremos nós que vamos 284 
escolhê-los e acha que o deve ser encaminhado é pela seguinte questão: que no final, ele 285 
trouxe uma coisa para nós e se nesse instante, ela veio trazer também no intuito de que ao 286 
apresentar ao Conselho Estadual, estaria resolvido o problema e que não precisaria 287 
apresentá-lo aos conselhos municipais dos municípios inscritos, aí é que está o erro.  Quem 288 
vai garantir que o CESAU vai fazer essa apresentação no município que foi selecionado. 289 
Pelo que compreendeu no final, estão jogando a bola para o Conselho Estadual de Saúde.  290 
Se não for dessa maneira, necessita de mais informações. O Conselheiro Francisco Luiz 291 
Neto enfatizou que existe uma falha da Câmara, pois deveríamos está de posse do Edital, 292 
lê-lo e vermos o que o CESAU tem a ver com o assunto. Pelo fato de ser da FUNASA, já 293 
tem algo a ver com o Conselho. Quais são as implicações que não estão postas no Edital 294 
de Seleção do Concurso que dizem respeito ao Conselho e acha que isso não foi feito. 295 
Acredita que o encaminhamento seria suspendermos qualquer recomendação e na próxima 296 
reunião, termos o Parecer Técnico do Conselho sobre o Edital de Seleção do Concurso. 297 
Então, não adianta trabalharmos em cima de uma coisa que não temos conhecimento. O 298 
Conselheiro Haroldo Jorge de Carvalho Pontes afirmou que é rigorosamente o que o 299 
Conselheiro Francisco Luiz Neto falou. Estamos discutindo sem conhecer qual a 300 
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competência deste Conselho em relação a este assunto. Então, devemos descobrir qual 301 
essa competência. Solicitou que fosse localizado o ofício da CAGECE, para que todos 302 
tomem conhecimento do seu teor e conhecer as competências do Conselho no Edital. Até 303 
porque, ao lermos o Edital e o Ofício, não precisaremos de Parecer Jurídico. A Conselheira 304 
Maria Edilza Andrade da Silva ratificou que não foi encaminhado nenhum documento da 305 
CAGECE e voltou a afirmar que se dependesse da CANOAS, esse projeto não teria sido 306 
apresentado. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias  após, 307 
sugestões, esclarecimentos e tiradas algumas dúvidas, informou que foi decisão do Pleno 308 
que o assunto retornasse à Câmara Técnica para esclarecê-lo em sua totalidade se o 309 
representante da CAGECE comparecer a este Pleno até às 10h30, vamos abrir espaço para 310 
que o mesmo esclareça o assunto. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, 311 
Coordenadora da Câmara Técnica CANOAS, leu na íntegra o Parecer Técnico 312 
/Recomendação nº 12/2013–Plano Diretor da Regionalização da Assistência 313 
Hemoterápica do Estado do Ceará 2012 – 2015 (PDR/HEMOCE – 2012-2015), que 314 
transcrevemos a seguir: “CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA 315 
REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA DO SUS-CANOS/SESA/CESAU–CÂMARA 316 
TÉCNICA DE ORÇAMENTO E FINANÇAS–CETOF/SESA/CESAU-PARECER TÉCNICO / 317 
RECOMENDAÇÃO N° 12/2013 - Assunto: Plano Diretor da Regionalização da Assistência 318 
Hemoterápica do Estado do Ceará 2012 – 2015 (PDR/HEMOCE 2012 -2015). 319 
Fundamentação:CF/1988; Lei Federal nº 8.080/90; Lei Federal nº 8.142/90; Lei Federal nº 141/2012; 320 
Decreto nº 7.508/2.011. A Diretora Geral, Dra. Luciana Maria Matias Carlos, do HEMOCE, em 321 
reunião conjunta das Câmaras Técnicas CANOAS e CETOF da SESA / CESAU, realizada em aos 5 322 
(cinco) dias de agosto de 2013, apresentou o PDR da referida entidade aos componentes dessa reunião. 323 
Após a apresentação do referido Plano, (PDR/HEMOCE- 2012 -2015) o qual, foi amplamente 324 
debatido pelos membros das referidas Câmaras e, tudo em conformidade ao que fora apresentado 325 
recomendam: Ao Pleno do Conselho Estadual de Saúde – CESAU a aprovação do Plano Diretor 326 
de Regionalização da Assistência Hemoterápica do Estado do Ceará 2012–2015. (HEMOCE–327 
CEARÁ).Fortaleza 05 de agosto de 2013-                                                  Coordenador da CETOF 328 
/ CESAU - Francisco Anastácio Dourado Félix; Coordenadora da CANOAS / CESAU;  Maria 329 
Edilza de Andrade Silva; Demais Conselheiros: Ana Lúcia da Costa Mello; Antônio Marcos Gomes 330 
da Silva; Francisco José Lima Batista Raimundo Otávio de Vasconcelos e  Terezinha Leite Ferreira. 331 
Assessores Técnicos: Francisco Romão de Souza, Joana D'Arc Taveira dos Santos e José Francisco 332 
Rodrigues. O Conselheiro Francisco José Lima Batista sugeriu que essa discussão, em 333 
comum acordo com essa Plenária, fosse encaminhada à Câmara Técnica de Orçamento e 334 
Finanças, porque, os recursos de 2011 não foram creditados naquela instituição, mesmo 335 
assim, com toda essa perda, o HEMOCE se saiu brilhantemente em sua gestão e na 336 
execução de seu trabalho. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de 337 
Farias, a título de esclarecimento, informou que foi constituído o Comitê de Gestão, de 338 
sangue e hemoderivados recebeu convite para reuniões, mas não foi possível comparecer 339 
porque estava cumprindo outras atividades ou viajando e solicitou ao Conselheiro Raimundo 340 
Otávio de Vasconcelos para acompanhar esse assunto. Nos Fóruns de alguns municípios 341 
em que participou, foi ventilada a construção de bancos de sangue, que são de extrema 342 
importância para o conjunto da saúde do estado. Portanto, são dois aspectos: o primeiro é 343 
o projeto em si que seria os hemoderivados que no seu entendimento, foi contemplado e o 344 
segundo, é o nosso papel de fiscalizador, que se levanta e é preciso que a Câmara Técnica 345 
esteja avaliando e trazer as recomendações para o Plenário, mas, aqui está sendo discutido 346 
na prática o Projeto da questão dos recursos para a implantação dos bancos de sangue. 347 
Então, neste momento, acha que cabe a nós aprovarmos isso e que nada impede que a 348 
Câmara Técnica faça os questionamentos e continue cobrando e traga a demanda para o 349 
Plenário, diante desses fatos, para ser feita a recomendação ou deliberação. Após debates, 350 
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discussões, sugestões e esclarecimentos, colocou em votação o Parecer 351 
Técnico/Recomendação nº 12/2013 – Plano Diretor da Regionalização da Assistência 352 
Hemoterápica do Estado do Ceará 2012-2015 (PDR/HEMOCE – 2012-2015) que foi 353 
Aprovado por unanimidade e ressaltou que não há a necessidade da apresentação por 354 
parte dos técnicos, ficando devidamente aprovada. A Diretora Geral, Dra. Luciana Maria 355 
Matias Carlos, do HEMOCE, agradeceu a oportunidade de está aqui neste plenário e 356 
afirmou que este Plano Diretor, Quadrianual, virá constantemente ao CESAU e ele é 357 
constituído pela própria Hemorrede e aprovado na Câmara Técnica que é assessorada pela 358 
política de hemoterapia do estado. Essa Câmara Técnica, inclusive, tem um assento do 359 
CESAU, é prevista em Lei e é regulamentada pela Lei Federal nº 10205, se reúne quatro 360 
vezes por ano, já aprovou o Plano Diretor e trouxemos aqui para o CESAU para obtermos a 361 
aprovação do Pleno. Os dados detalhados estão à disposição de todos e a partir de agora, 362 
com a aprovação do Pleno, vamos disponibilizar esses dados na internet para que o cidadão 363 
possa está ciente dessas informações. Agradeceu e disse que será muito bem vinda, 364 
qualquer iniciativa do Conselho Estadual de Saúde no apoio ao transplante de medula e à 365 
doação de sangue, até porque, o HEMOCE atualmente, não se restringe apenas à doação 366 
de sangue, tem também a questão do transplante de medula e estão esperado o apoio de 367 
todos com relação a este estímulo dado à estas ações no Estado do Ceará. A Conselheira 368 
Ana Lúcia da Costa Mello se reportando ao caso da CAGECE, quando analisamos o ofício 369 
na Câmara Técnica e quando representante da CAGECE fez a apresentação do Projeto, 370 
constatamos que na Portaria de número 931, de 10 de julho, que solicita a  recomendação 371 
de apresentação ao Conselho Estadual ou Municipal de Saúde e a relação dos municípios 372 
que estão na seleção, o representante da CAGECE colocou para nós que esses municípios, 373 
ao todo, foram 63 (sessenta e três) que concorreram e destes, 27 (vinte e sete) foram pré-374 
selecionados e no Edital que consta na Portaria acima citada, será feita uma nova seleção 375 
e se acredita que no máximo, 8 (oito) ou 10(dez) serão contemplados com os recursos do 376 
PAC-II.  Então, a portaria solicita que seja apresentando ao Conselho Estadual de Saúde, a 377 
relação dos municípios que vão ser selecionados, não pede resolução, nós apenas vamos 378 
certificar o que a CAGECE apresentou para nós. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 379 
João Marques de Farias enfatizou que, pelas informações que tínhamos era que os projetos 380 
passaram neste pleno e aí dá o entender que seriam deliberados. Nós não aprovamos nem 381 
desaprovamos nenhum projeto, até porque, não temos o interesse de prejudicar os 382 
municípios que por ventura, vão ter que esperar outros debates, como por exemplo, a 383 
qualidade da água, que será um debate mais profundo. Então, darmos um documento 384 
alertando que eles apresentaram os municípios, isso não depende do plenário, isso é uma 385 
questão. Agora, darmos um documento de que estamos aprovando um projeto, isso aí, 386 
mesmo que esse plenário delibere, é uma prerrogativa sua, a questão da ilegalidade.  A 387 
Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello, leu o Artigo III da Portaria 931, que transcrevemos 388 
a seguir: “os pré-selecionados estão convocados para entrevista técnica e 389 
apresentação da documentação complementar dos seus respectivos projetos 390 
técnicos de engenharia, nas superintendências estaduais da FUNASA. As entrevistas 391 
terão por objetivo, averiguar a viabilidade técnica dos projetos apresentados”. E no 392 
Artigo IV., diz: “documentos comprovatórios de comunicação ao Conselho de Saúde, 393 
Estadual ou Municipal”. O Conselheiro Haroldo Jorge de Carvalho Pontes ressaltou 394 
que o que está entendendo é que aquilo que solicitamos, que foi apresentado e muitos 395 
concordaram, não está correspondendo. Então, em vez de retornar à Câmara Técnica, 396 
precisamos saber o que diz o Edital. O  Conselheiro e Presidente do CESAU, João 397 
Marques de Farias, após debates, discussões, sugestões e esclarecimentos colocou em 398 
votação a Recomendação nº 04/2013, sendo aprovada por unanimidade. Em seguida, 399 
passou para ser apreciado e discutido, o Parecer Técnico /Recomendação nº13/2013 – 400 
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Plano Integrado de Saúde no Sistema Penitenciário do Ceará e do Relatório de Gestão 401 
da Saúde no Sistema Prisional 2012. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, 402 
Coordenadora da Câmara Técnica CANOAS, leu na íntegra o Parecer 403 
Técnico/Recomendação nº 13/2013 – Plano Integrado de Saúde no Sistema 404 
Penitenciário do Ceará e do Relatório de Gestão da Saúde no Sistema Prisional 2012 405 
que transcrevemos a seguir: “CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA 406 
REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA DO SUS -CANOAS/SESA/CESAU – CÂMARA 407 
TÉCNICA DE ORÇAMENTO E FINANÇAS – CETOF /SESA/CESAU - PARECER TÉCNICO 408 
/ RECOMENDAÇÃO N° 13/2013 - ASSUNTO: PLANO INTEGRADO DE SAÚDE NO 409 
SISTEMA PENITENCIÁRIO DO CEARÁ E DO RELATÓRIO DE GESTÃO DA SAÚDE  DO 410 
SISTEMA PRISIONAL 2012 - Fundamentação: - CF/1988; Lei Federal nº 8.080/90; Lei Federal nº 411 
8.142/90; Lei Federal nº 141/2012; Decreto Nº 7.508/2011. Foram apresentados o Plano Integrado 412 
de Saúde no Sistema Penitenciário do Ceará e o Relatório de Gestão da Saúde do Sistema 413 
Prisional - 2012 pela Dra. Luciene Alice da Silva, (COPROM), após ampla discussão e cientes que 414 
não fere o fluxo organizacional do Conselho, os integrantes das Câmaras Técnicas CANOAS e 415 
CETOF decidiram por unanimidade: não emitir parecer sobre as matérias, como também, enviar 416 
ao Pleno do Conselho Estadual de Saúde e sugerir a esse conclave que: depois de apresentados 417 
ao Pleno, esse decida sobre os seus encaminhamentos. Fortaleza 05 de agosto de 2013-418 
Coordenador da CETOF/CESAU - Francisco Anastácio Dourado Félix - Coordenadora da 419 
CANOAS/CESAU - Maria Edilza de Andrade Silva - Demais Conselheiros: Ana Lúcia da Costa 420 
Mello; Antônio Marcos Gomes da Silva; Francisco José Lima Batista; Raimundo Otávio de 421 
Vasconcelos; Teresinha Leite Ferreira- Assessores Técnicos: Francisco Romão de Souza, Joana D'Arc 422 
Taveira dos Santos e José Francisco Rodrigues. Ressaltou ainda, que não poderia prestar 423 
esclarecimentos sobre o assunto, porque não estava presente à reunião da Câmara. Afirmou 424 
à Mesa Diretora que as Câmaras Técnicas não têm condições de funcionar sem material, 425 
isto é, o envio de documentos para análise e disse que não irá mais admitir mentiras que 426 
não se tem material, porque temos o e-mail das Entidades, que se forem passadas as 427 
informações, teremos como imprimi-las. Agora, ao chegarmos no CESAU e nos disseram 428 
que não tínhamos material administrativo para realização da reunião e afirmou como 429 
Coordenadora da CANOAS que, quando agendarem reuniões e os documentos não forem 430 
encaminhados com cinco dias de antecedência, por e-mail, cancelará a reunião, porque não 431 
tem condições de trabalhar recebendo documentos em cima da hora. Por esse motivo, 432 
solicitamos que o assunto fosse encaminhado a esse pleno. O Conselheiro Haroldo Jorge 433 
de Carvalho Pontes ressaltou que são duas questões distintas: primeiro, devemos manter 434 
o fluxo definido, porque senão, cria-se um grande problema. Não dá para esses temas virem 435 
para cá sem serem tratados na Câmara Técnica. A Câmara Técnica respondeu com toda 436 
clareza que não está tendo condições de trabalhar. Manteve a ideia de que esse tema deve 437 
ser encaminhado à Câmara Técnica e segundo, discutir essa grave situação apresentada 438 
pela Conselheira Edilza. Isso não será resolvido trazendo o assunto para a plenária. A 439 
Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello ressaltou que, inclusive, na pauta da Câmara 440 
Técnica nesse dia, houve um projeto também a ser apresentado, que foi o Plano Anual de 441 
Saúde e nós o seguramos na Câmara e não o enviamos ao pleno porque, exatamente, não 442 
tínhamos condições de analisá-lo. Nessa questão do Sistema Penitenciário, retirou-se da 443 
reunião porque não tinha recebido o material. No entanto, este foi entregue na hora que ia 444 
ser analisado e já estávamos no final da reunião, era o último ponto de pauta, retirou-se da 445 
reunião, eu não viu qual foi o encaminhamento. Concordou com o Conselheiro Haroldo, acha 446 
que a Câmara Técnica deverá enviar ao Pleno quando tiver sido analisado, não sendo 447 
necessário que seja no mesmo dia, pois, às vezes são assuntos que necessitam de uma 448 
pesquisa mais amiúde e uma leitura mais aprofundada e não temos condições de realizar 449 
tudo isso, no momento em que são entregues. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 450 
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João Marques de Farias, enfatizou que despachou na sexta-feira e sugeriu que o assunto 451 
retornasse à Câmara Técnica. Mas, se isso é competência ou responsabilidade de a, b ou 452 
c, não lhe interessa e acha que todos têm responsabilidades. É de responsabilidade dos 453 
Técnicos encaminharem o material em tempo hábil, isso está dentro da normalidade. A 454 
indicação, pelo que entendeu, não dá para esse Plenário passar por cima do ritual do fluxo 455 
que vimos trabalhando, por questão da valorização das Câmaras Técnicas e acredita que o 456 
assunto seja encaminhado, novamente à Câmara Técnica para que seja tomada uma 457 
deliberação. O Assessor Técnico do CESAU Francisco Romão de Sousa afirmou que 458 
concorda com tudo o que está acontecendo, inclusive, com os conselheiros Haroldo , Edilza  459 
Ana, agora, não entendemos por que não foi é bom que isso seja explicado, porque, nós 460 
somos responsáveis por estas Câmaras e as pessoas precisam saber quem somos nós, se 461 
somos responsáveis ou não. Primeiro, ao vir até nós, achou que o tempo já foi curto e assim 462 
que chegou em suas mãos, ligou imediatamente para a Conselheira Edilza e lhe comunicou 463 
que a pauta tinha sido esticada e também ligou para todos informando que estava faltando 464 
papel e só tínhamos apenas 5(cinco) xerox's para serem distribuídas com os membros da 465 
Câmara Técnica. Concordou que isso não seja desculpa. Informou que os e-mails foram 466 
enviados e que não é responsável pelo envio dos e-mails, o CESAU tem uma pessoa 467 
responsável para isso e ele os enviou. Alguns membros receberam e outros não, houve um 468 
problema no sistema e inclusive falou para a Conselheira Ana que ia passar todas as 469 
informações através de e-mail. Agora, o fluxo sim, nós temos que resolver isso na nossa 470 
Câmara e que esse fluxo precisa melhorar. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João 471 
Marques de Farias, afirmou que quando tiver essas questões, os Técnicos devem 472 
esclarecer ao plenário. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva ressaltou que não 473 
quer saber quem errou e de quem foi a culpa e afirmou que fez o pedido de que quando 474 
fossem encaminhados às Câmaras, não lhe interessa quais são as pautas, mas, que sejam 475 
encaminhados com antecedência. Afirmou que não sabe analisar nada sem ler antes, sem 476 
grifar suas dúvidas é tanto que, quando alguém vai apresentar, se tiver dúvida em uma 477 
vírgula, pergunta para que possa entender o conteúdo. Não está aqui para condenar 478 
ninguém, porém, deseja que o problema seja resolvido, porque, falta de papel não é 479 
desculpa porque temos e-mails. A Assessora Técnica do CESAU Joana D'arc Taveira 480 
dos Santos, a título de esclarecimento, afirmou que, em algumas situações, a caixa postal 481 
está cheia e não é possível recebê-los, ou então, quando o arquivo anexado é grande, em 482 
alguns casos, não é possível que sejam abertos. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 483 
João Marques de Farias ressaltou que não dá para ficarmos fora da metodologia, hoje em 484 
dia, tem que ser por e-mail. O importante, é que, nos dias das reuniões, os técnicos cheguem 485 
com os relatórios, basta apenas enviar para o e-mail do coordenador e os outros membros. 486 
Fica decidido que o material retorna à Câmara Técnica para ser deliberado. Em seguida, 487 
passou ao item Análise da Recomendação – Câmara Técnica da Gestão do Trabalho e 488 
Educação em Saúde – CGTES. A Conselheira Eucléa Gomes Vale enfatizou que está 489 
com o Relatório do Município de Mombaça e indagou se é necessário a leitura do mesmo, 490 
haja vista que não será feita nenhuma deliberação sobre o mesmo. Em seguida, leu na 491 
íntegra a Recomendação nº 5/2013, que transcrevemos a seguir: “CÂMARA TÉCNICA DE 492 
GESTÃO DO TRABALHO E DA EDUCAÇÃO EM SAÚDE DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE–CESAU- 493 
RECOMENDAÇÃO  Nº 05/2013 - 1. Considerando a Portaria nº 1.996/GM, de 20 de agosto de 494 
2007, que dispõe sobre as diretrizes para a implementação da Política Nacional de Educação 495 
Permanente em Saúde; 2. Considerando a Portaria nº 2.953, de 25 de novembro de 2009, que 496 
define recursos financeiros para a implementação da Política de Educação Permanente em 497 
Saúde, e dá outras providências;3. Considerando a Portaria nº 4.279/GM/MS, de 30 de 498 
dezembro de 2010, que define recursos financeiros do Ministério da Saúde para a Política 499 
Nacional de Educação Permanente em Saúde;4. Considerando o Decreto nº 7.508, de 28 de 500 
junho de 2011, que regulamenta a Lei nº 8.080/90; 5. Considerando a 10ª Reunião da Câmara 501 



ATA DA 374 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU 
12.08.2013 

11 
Técnica de Gestão do Trabalho e da Educação em Saúde em 2 de agosto de 2013; 502 
RECOMENDA: 1. À Aprovação dos Relatórios dos Cursos de Formação de Conselheiros de 503 
Saúde nos Municípios de Mombaça, Campos Sales, Itaiçaba, Jaguaruana, Iracema e Limoeiro 504 
do Norte. 3. À Consideração do Plenário do CESAU. Fortaleza, 2 de agosto de 2013 - Eucléa  505 
Gomes Vale – Coordenadora”. Informou que todos receberam o Cronograma dos Cursos 506 
realizados e nós estamos aqui com o Coronograma até setembro/2013. Por exemplo, o de 507 
Caucaia foi transferido e está sendo realizado hoje. Não sabe se há a necessidade de ler 508 
tudo e se vocês já os leram. Então, fizemos, e aqui estavam presentes os participantes da 509 
Câmara Técnica, os Conselheiros Haroldo Jorge de Carvalho Pontes, Teresinha Leite 510 
Ferreira, Antônio Marcos Gomes da Costa e a Assessora Técnica Rogena Weaver Noronha 511 
Brasil. O Conselheiro Francisco Luiz Neto ressaltou que existem 2(dois) modelos do 512 
documento. Um está em sua mão e o outro está com o Conselheiro Jorge da Silva Gomes, 513 
ou seja, a Recomendação 05/2013 está com o conteúdo diferente. O Conselheiro Haroldo 514 
Jorge de Carvalho Pontes, afirmou que gostaria de um esclarecimento do pleno ou da 515 
presidência. Entende que é dá maior importância isso que está sendo realizado. Aliás, todos 516 
entendem que as capacitações, o relatório aqui apresentado, o informe que é dado tem que 517 
ser detalhado, deve inclusive, ter um aumento de pauta para que, o Conselho possa discutir 518 
com os conselheiros da Câmara Técnica, esse tema. O que não sabe é qual é a necessidade 519 
que temos de apresentar uma Recomendação aprovando os relatórios, essa é a sua 520 
questão. Qual a serventia disso. Porque quando se tem uma Recomendação aprovando tudo 521 
isso que já foi aprovado antes, ela tem um desdobramento e um sentido. Agora, uma 522 
Recomendação aprovando os relatórios, não é que não ache importante, tanto, que é que 523 
se for para votação, votará contra. Não sabe qual a serventia disso, para que serve 524 
aprovarmos uma Recomendação dos relatórios, pois não tem desdobramento. O que temos 525 
que fazer é discutir, dá opiniões sobre agendas e achar que o curso será aqui ou acolá, 526 
agora, aprovar relatórios, primeiro, não sabe se as pessoas os leram,  não sabe se estes 527 
relatórios foram encaminhados por e-mail. A Conselheira Eucléa Gomes Vale afirmou que 528 
também não acha importante, mas como lhe informaram que era uma rotina fazer isso e era 529 
necessário, concordou. Ressaltou nunca ter visto isso, mas confiou na orientação que foi 530 
dada pela Assessora Técnica do CESAU Rogena, de fazer a resolução e na sexta-feira veio 531 
para o CESAU fechar tudo isso para que hoje todos recebessem. Não vê necessidade, como 532 
não vê também a questão da outra resolução, pois acha que é só questão de definição. O 533 
nosso colega Franzé fez uma sugestão de que ao invés de uma Declaração fosse dado um 534 
Certificado aos participantes dos cursos e pensa que isso é só uma decisão de que seja 535 
dado ou não e também não precisa de recomendação. Achou estranho mas, atendendo a 536 
orientação, fizemos a Resolução. O Conselheiro Haroldo Jorge de Carvalho Pontes 537 
ressaltou que, na verdade, na sua leitura, não precisa sequer da aprovação desse plano 538 
sobre esse tema, isso é curso da Câmara Técnica e em qualquer curso as pessoas gostaram 539 
de receber esse Certificado e a Câmara Técnica elabora um modelinho, você assina, o 540 
importante aqui é que possamos dar pauta para discutir o que está acontecendo  e é muito 541 
importante, são muitos cursos já realizados. Então, o que pode ser feito, é que, em uma 542 
reunião oportuna, não ficar só nos informes e sim reservar um ponto de pauta para a 543 
apresentação e um debate com os conselheiros que não estão tendo oportunidade, por falta 544 
de tempo, de acompanhar essas atividades, isso é que é importante. O restante é de cunho 545 
interno. A Conselheira Eucléa Gomes Vale sugeriu que façamos posteriormente, uma 546 
síntese de todos os relatórios e a traremos a este Pleno  para que todos tenham uma ideia 547 
de tudo que ocorreu nos vários municípios, inclusive, se formos ler todos os relatórios, vai 548 
ficar cansativo, porque, muita coisa se repete, a programação é a mesma e já foi aprovada 549 
neste Pleno. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins 550 
Amorim concordou com a sugestão apresentada pela Conselheira Eucléa Gomes Vale com 551 
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relação à confecção da síntese dos relatórios e posterior apresentação no Pleno e no se que 552 
refere aos Certificados, a própria Câmara Técnica tem o poder de elaborá-los e fazer a 553 
entrega aos participantes. Indagou se o Pleno estava de acordo com esse encaminhamento, 554 
sendo aceito pelo Pleno. Em seguida passou a palavra ao Sr. Rafael da Universidade 555 
Federal do Ceará  que agradeceu pela oportunidade e também, pela excelente recepção 556 
que teve neste pleno. Em seguida, iniciou a apresentação do Programa de Extensão da 557 
Universidade em Data - Show. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques 558 
de Farias agradeceu a presença do representante da Universidade Federal do Ceará, em 559 
nome do Conselho Estadual de Saúde, afirmando que o Conselho Nacional de Saúde fez 560 
uma reunião na terça-feira com o Governo, mas, vê a importância disso é que não é o 561 
número de assinaturas e sim a iniciativa e a forma da ação política e participativa dos 562 
estudantes e da Universidade como um todo, pois, é necessário que o controle social se 563 
aproxime da Universidade para construir essa consciência e as políticas públicas de um 564 
modo geral. Assim como nós estamos trabalhando com a Escola de Saúde Pública, até na 565 
questão dos residentes, no Projeto do Ministério da Saúde e que vem repercutindo nos 566 
Fóruns, nos debates e em todos os setores, para termos a participação dos residentes. 567 
Então, há essa necessidade e isso cai dentro da nossa preocupação de um modo geral, na 568 
participação não só dos futuros profissionais e também do conjunto dos trabalhadores no 569 
debate sobre o controle social como um todo  e essa iniciativa do SAÚDE MAIS 10 que é 570 
uma coordenação nossa junto com a Secretaria de Saúde, nessa atividade, onde estivemos 571 
presente, representando o CESAU, que foi extremamente efetivo. É claro que temos vários 572 
caminhos a serem tomados, o Presidente do Congresso Nacional se dispôs a tocar com 573 
urgência o projeto, mas a grande questão, é o debate da saúde como um todo. Há uma 574 
tentativa por parte do Ministério da Saúde em tentar solucionar o problema relacionado não 575 
só à carência de médicos, mas de diversos problemas que existem e há situações também 576 
de debatermos a saúde e é importante essa participação da Universidade como um todo. O 577 
Conselheiro Haroldo Jorge de Carvalho Pontes afirmou que fará como faz em toda 578 
reunião, no momento dos informes, o relato da última reunião do Conselho Nacional de 579 
Saúde. Além de parabenizar, gostaria de dizer que, no seu entendimento, esse Conselho 580 
tem interesse e disponibilidade de está o tempo todo aberto para o debate sobre essas 581 
iniciativas. Gostaria de registrar que conseguimos colocar na pauta política desse País, o 582 
Sistema Único de Saúde no último mês. Iniciamos esse debate e tratamos esse tema tanto 583 
a discussão que está acontecendo sobre o Programa Mais Médicos, como a discussão sobre 584 
a Regulamentação do Exercício da Medicina através do Ato Médico e a Continuidade do 585 
debate tratando desse tema do Abaixo Assinado. Quando aprovamos a Lei Complementar 586 
141, tivemos um conjunto de vitórias, como também tivemos a derrota da regulamentação 587 
da participação da união dos recursos referentes aos investimentos em saúde. No dia 588 
seguinte, começamos essa coleta de assinaturas. Na segunda-feira fizemos a entrega com 589 
a presença do Presidente da Câmara, que tinha participado, um mês antes, de um Ato 590 
Público, no Congresso do CONASEMS,  ele teve uma postura muito mais adequada do que 591 
quando recebeu as assinaturas. Entregamos um milhão oitocentas e noventa e sei mil 592 
assinaturas, foi o maior levantamento de assinaturas de um projeto de iniciativa popular que 593 
esse País já viu, o que chegou mais perto foi o da Ficha Limpa que não chegou à um milhão 594 
e quatrocentas mil assinaturas. Estavam presentes, o Presidente da Câmara, vários 595 
Deputados Estaduais e Federais, Senadores e etc. Temos no Conselho Nacional de Saúde 596 
uma avaliação distinta, a postura do Presidente da Câmara foi evasiva e tímida na hora em 597 
que recebeu as assinaturas e ele disse o seguinte: vocês acertem com o executivo os 598 
encaminhamentos que eles querem dá com relação a esse projeto. O que vocês acertarem, 599 
nós aqui cobramos. Então, por mais que ele tenha sido pressionado, ela acabou não 600 
assumindo compromisso conosco, portanto, a nossa leitura é que agora, começa o processo 601 
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mais difícil do que nós fizemos até agora.  Agora, nós conseguimos colocar na pauta do país 602 
o debate sobre saúde, tanto conseguimos que, no dia seguinte, na terça-feira, houve reunião 603 
com a Coordenação desse Processo, com a presença dos Representantes do Conselho 604 
Nacional de Saúde, CONASS–Conselho Nacional dos Secretários Estaduais de Saúde, 605 
CONASEMS, OAB e CNBB, que foram as cinco entidades que coordenaram esse processo 606 
desde o início e nesta reunião, o Relator Humberto Costa, do Senado, apresentou uma 607 
proposta alternativa de ao invés de 10%(dez por cento) das receitas correntes juntas, 18,5% 608 
(dezoito e meio por cento) das receitas corrente líquidas. O valor é muito próximo, o debate 609 
será sobre onde vamos intervir e controlar mais, se nas receitas de correntes brutas ou no 610 
campo das receitas de correntes líquidas. No dia seguinte, o Conselho Nacional de Saúde 611 
discutiu uma estratégia para manutenção da luta. Então, acha importante é que nós 612 
possamos pensar como é que este Conselho Estadual de Saúde pode está ainda mais 613 
presente nesse processo. Então, ficou claro para nós na semana passada, é que, se a 614 
pressão não continuar, não serão suficiente um milhão oitocentas e noventa e sei mil 615 
assinaturas, é claro que conseguimos mobilizar porque, nesta reunião, no dia seguinte à 616 
entrega, com as cinco entidades que citou, estavam presentes quatro Ministros da 617 
República, então, não é uma coisa simples, a reunião foi com os Senhores Gilberto Carvalho, 618 
Idenir Salvate, Ingrid Hofman e o Alexandre Padilha. Não é fácil se mobilizar quatro ministros 619 
para discutirem o assunto e o Ministro Gilberto Carvalho foi claro quando afirmou que um 620 
movimento que apresenta quase um milhão e novecentas mil assinaturas, merece respeito, 621 
só que temos que tratar desse tema, portanto, temos que discutir como é que o Conselho 622 
Estadual de Saúde estará mais presente ainda. Ficou sabendo que está sendo articulada 623 
uma reunião para o final desse mês com os Conselhos e as Plenárias para verificarem como 624 
é que o movimento vai ter continuidade, porque se apenas entregarmos as assinaturas e 625 
não fizermos mais nada, não vai acontecer nada. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 626 
João Marques de Farias achou importante que essas informações fossem repassadas 627 
agora e não sabe como incluirá na pauta, mas entende que, dentro da mesma forma, como 628 
vamos construir e dar continuidade, porque na sua compreensão, o movimento está apenas 629 
começando e realmente, temos que ver um posicionamento político forte. Temos a 630 
deliberação a favor do SAÚDE MAIS 10, deste plenário, a questão é de como vamos 631 
conduzir politicamente isso e é importante que todos os trabalhadores, usuários e a a própria 632 
gestão, porque, como foi dito neste pleno, não é um projeto específico de um segmento, mas 633 
é um projeto onde estão embutidos todos esses segmentos e acha que podemos junto à 634 
Mesa, articular e organizar esse movimento, deixando claro, o conjunto dos conselheiros 635 
que representam diversos setores, como se adequarem dentro desse processo como um 636 
todo. Temos que buscar as mesmas entidades nacionais no Estado do Ceará, contar com a 637 
coordenação, porque tivemos dificuldades na coleta das assinaturas, haja visto que o Estado 638 
do Ceará obteve  0,8(zero virgula oito por cento) das assinaturas, faltando muito pouco para 639 
conseguirmos 1%(um por cento), apenas nove estados conseguiram, mas acredita que 640 
devemos tentar e aí se trata de uma questão mais política e fica mais comum o informe de 641 
um modo geral.  Por último, agradecer novamente e pedir a colaboração e ver como vocês 642 
levariam esse debate aos professores, discutir dentro da universidade, levá-lo aos centros 643 
acadêmicos  como um todo e darmos continuidade nessa luta do SAÚDE MAIS 10 de um 644 
modo geral e gostaria de parabenizar a Universidade pela iniciativa.Em seguida,passou ao 645 
item Análise dos Pareceres Técnicos/ Recomendações – Câmara Técnica de Saúde do 646 
Trabalhador e Meio Ambiente –CTSTMA. Em virtude da Assessora da CTSTMA, Maria 647 
Áurea Martins de Sousa e Silva está realizando um trabalho por demais importante, para ser 648 
apresentado no período da tarde, quando da participação da Dra. Isabel Porto, Promotora 649 
de Justiça de Defesa da Saúde Pública (MPCE), leu na íntegra a Recomendação nº 650 
02/2013 – Relatório Anual de Gestão 2012 CEREST/CE, que transcrevemos a seguir: 651 
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CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE DO TRABALHADOR E MEIO AMBIENTE–SUS–CEARÁ.  652 
RECOMENDAÇÃO Nº 02/2013 - Assunto: Relatório Anual de Gestão  -CEREST/CE–2012-Os 653 
Membros da Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente – CTSTMA após 654 
apresentação e apreciação do Relatório Anual - 2012 do Centro de Referência Estadual de Saúde 655 
do Trabalhador–CEREST/CE,apresentado em sua reunião ordinária, realizada em 29 de maio 656 
do corrente ano, RECOMENDAM ao Pleno do CESAU, a  APROVAÇÃO do Relatório Anual-657 
2012 do Centro de Referência Estadual de Saúde do Trabalhador–CEREST/CE.,conforme 658 
apresentado e apreciado. À Consideração Superior. Fortaleza, 29 de maio de 2013. Assessores 659 
Técnicos/CESAU - Maria Valbenia de Almeida, Maria Áurea de Sousa Martins. Conselheiros: 660 
Maria Marli da Costa Pereira - Coordenadora CTSTMA/CESAU; Maria Conceição Araújo 661 
Moreira; Maria Edilza Andrade da Silva; Moacir Gonçalves de Oliveira; Francisco Luiz Neto e 662 
Jeovan Barbosa da Silva”. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, afirmou que o 663 
Parecer não está completo. Os Membros da Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador 664 
aprovaram um Projeto apresentado com alterações. O Conselheiro e Presidente do 665 
CESAU, João Marques de Farias, lembrou que está sendo apreciado o Relatório de 666 
Gestão e não o Projeto. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira enfatizou que 667 
algumas categorias não estão inclusas, inclusive, a Conselheira Edilza questionou pelos 668 
Agentes Comunitários de Saúde. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, afirmou 669 
que foi apresentado o Programa Anual do CEREST de 2012 e não as finanças desse órgão, 670 
inclusive, a Assessora Maria Áurea Martins de Sousa Silva fez a cobrança de que nessa 671 
apresentação deveriam constar os valores e afirmaram que eles estavam sem Diretor 672 
Financeiro e que posteriormente encaminhariam à Câmara Técnica de Finanças a 673 
aprovação do relatório das ações que serão realizadas em 2013, foi aprovado com 674 
alterações. A Assessora Técnica do CESAU Maria Áurea Martins de Sousa Silva ratificou 675 
que foi apresentado o Relatório de Gestão e na reunião anterior, ficou decido que seria 676 
apresentada a Programação anual, na qual, foram apresentadas apenas as propostas e a 677 
parte financeira não foi apresentada porque a técnica não entendia do assunto. Então, 678 
falamos para a mesma que a apresentação não nos contemplava. O Conselheiro e 679 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias, após esclarecer algumas dúvidas, 680 
indagou se a Câmara Técnica fez algum questionamento sobre o Relatório de Gestão e se 681 
as metas que foram pactuadas para serem realizadas em 2011 e 2012, foram cumpridas. O 682 
Conselheiro Francisco Luiz Neto respondeu que foram e afirmou que na verdade, estamos 683 
atrasados, esse documento foi discutido no final do ano passado e acha que foi discutido e 684 
lembrou que na época, o gestor financeiro, Senhor Oscar, fez a última apresentação. A 685 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva, afirmou que não está entendendo é que o 686 
Relatório de Gestão de 2012, passou pela Câmara em maio e porque que somente está 687 
sendo apresentado em agosto. Inclusive, tem alguns questionamentos sobre o relatório de 688 
2012, porque o mesmo contém muitas ações de 2012 e não tem o restante das ações que 689 
não foram cumpridas em 2011. Têm ações no relatório de 2012 que foram realizadas pelo 690 
CEREST que se analisarmos, não são funções do CEREST, como por exemplo, visitas à 691 
Unidades Hospitalares. A Assessora Técnica do CESAU Maria Áurea Martins de Sousa 692 
Silva ratificou que o relatório foi apresentado no dia 29 de maio, na Câmara Técnica e ficou 693 
decido pelo pleno que o mesmo fosse apresentado após a apresentação do Relatório de 694 
Gestão da SESA. Em julho, não houve reunião da Câmara. Com relação às visitas do 695 
CEREST, ficaram claras, fizemos essa obervação e já está inclusa no relatório. As visitas 696 
técnicas tiveram a finalidade de inspeção nas Unidades Médicas. O Conselheiro e 697 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias,  afirmou que o CEREST é estrutura 698 
governamental, se estiver errado, solicitou aos conselheiros e assessores que o corrigisse, 699 
portanto ele não muda e é quem executa as políticas. Conselho Gestor, é uma confusão tão 700 
grande, à nível nacional, que tem representação dos trabalhadores e etc. e está fora da 701 
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estrutura do controle social, que foi construído na época da construção das políticas de 702 
saúde do trabalhador, mas tem representação do CEREST e Entidades do Trabalhador e 703 
que não passa pelo debate do controle social, isso foi antes do fortalecimento do controle 704 
social. A CIST é uma Comissão Inter gestora onde tem a participação do controle social e 705 
não tem mais a Câmara Técnica que é hiper no ritual de todo e qualquer projeto, a prestação 706 
de conta pode até passar pela CIST, mas tem a obrigatoriedade de passarem à competência 707 
da Câmara Técnica para ser encaminhado. Então, é esse o emaranhado e inclusive, recebeu 708 
alguns questionamentos por parte dos técnicos sobre o que compete à CIST e à Câmara 709 
Técnica, respectivamente. Entende que o Relatório de Gestão deve passar pela CIST para 710 
ser pactuado, só que, tem que, obrigatoriamente, ser aprovado ou rejeitado na Câmara 711 
Técnica, senão, perde-se o valor que tem que ser dado à Câmara Técnica, cujo papel é de 712 
analisar tecnicamente as coisas  e a CIST e o Conselho Gestor têm outro papel. Diante 713 
disso, entende que esse relatório foi apresentado em maio e não deliberado porque 714 
precisava ser visto o relatório de 2013, então, a Câmara Técnica não deliberou em maio e 715 
aí perguntou: foi deliberado pela Aprovação essa Recomendação de aprovação na última 716 
reunião de agosto? Então, se houve, está sendo submetido normalmente. Isso sem 717 
nenhuma ressalva. Se foi aprovado com ressalvas, então tem que constar que o relatório foi 718 
aprovado com ressalvas e o texto não está afirmando isso. A Conselheira Maria Edilza 719 
Andrade da Silva afirmou categoricamente que em agosto foi apresentada apenas a 720 
Programação Anual de 2013 e em nenhum momento foi rediscutido 2012, inclusive, trouxe 721 
e levou para casa do jeito que o recebeu. Agora, esse de 2012, foi apresentado no dia 29 de 722 
maio. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias repetiu a 723 
indagação se a Câmara Técnica aprovou a Recomendação de enviar ao Plenário e afirmou 724 
que estava confuso porque entendeu pelos esclarecimentos aqui proferidos de que fora 725 
apresentado em maio e não aprovado. Então, se já foi aprovado pela Câmara Técnica com 726 
ressalvas, segundo informações. Indagou ao plenário se haveria a necessidade da 727 
apresentação do Relatório  Anual de Gestão 2012 do CEREST e como recebeu resposta 728 
negativa, colocou em votação a Recomendação nº 02/2013, com o Adendo feito pelo 729 
Presidente, de ressalva, sendo Aprovada com 15 (quinze) votos e duas abstenções. 730 
Em seguida, colocou em apreciação a Recomendação nº 03/2013 – Programação Anual 731 
2013–CEREST/CE, que transcrevemos a seguir: “ CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE DO 732 
TRABALHADOR E MEIO AMBIENTE-RECOMENDAÇÃO Nº 03/2013-Assunto: Programação 733 
Anual 2013- CEREST/CE. Os Membros da Câmara Técnica de Saúde do Trabalhador e 734 
Meio Ambiente – CTSTMA após apreciação da Programação Anual-2013 do Centro de 735 
Referência Estadual de Saúde do Trabalhador – CEREST/CE, apresentado em sua 736 
reunião conjunta com a Comissão intersetorial Saúde do Trabalhador (CIST) ordinária, 737 
realizada em 07 de agosto do corrente ano, RECOMENDAM  ao Pleno do CESAU, a sua 738 
APROVAÇÃO com as devidas inclusões dos Agentes Comunitários de Saúde – ACS e 739 
dos Profissionais de Nível Médio e elementar com atuações específicas na área de 740 
saúde do SUS, em suas Ações Propostas e Metas Pretendidas. À Consideração 741 
Superior. Fortaleza, 07 de agosto de 2013. Assessores Técnicos/CESAU: Maria 742 
Valbenia de Almeida e Maria Áurea Martins de Sousa Silva. Conselheiros: Maria Marli 743 
da Costa Pereira - Coordenadora CTSTMA/CESAU - Francisco José Bezerra Lira; Maria 744 
Conceição Araújo Moreira; Maria Edilza Andrade da Silva; Moacir Gonçalves de 745 
Oliveira e Francisco Luiz Neto”. Ao final da leitura indagou se alguém da Câmara Técnica 746 
gostaria de fazer algum esclarecimento e obtendo resposta negativa, afirmou que gostaria 747 
de deixar claro que quando aprovamos alguma coisa, com certeza vai ser executado, mas o 748 
grande questionamento é porque houve a prestação de contas e isso vai dá problema. 749 
Deixarmos de aprovar alguma resolução ou alguma coisa que indique um projeto qualquer, 750 
é prejuízo 751 
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para população e para o conjunto da sociedade. Em seguida colocou em votação a 752 
Recomendação nº 03/2013 sendo aprovada por unanimidade. O Conselheiro Francisco 753 
Luiz Neto afirmou que, na reunião passada da Câmara Técnica Saúde do Trabalhador, ela 754 
foi conjunta com a CIST e estamos, inclusive, com a política das Comissões das CISTs 755 
estaduais e dos municípios. Hoje está se dirigindo uma caravana com destino ao município 756 
de Tianguá para fazer essa discussão. Solicitei que fosse feito na Câmara Técnica, que 757 
tentássemos incluir na pauta deste pleno, para hoje, uma discussão sobre a execução da 758 
política pelos CEREST's. Atualmente, no Estado, temos 8(oito) CEREST's, sendo 7(sete) 759 
regionais e 1(um) estadual e o CERESTA que está em processo de instalação, que vai tratar 760 
do meio rural e da floresta. Solicitamos que fosse feita essa discussão porque, para onde 761 
vamos, vemos intervenções com relação à essa política, então propus que fizéssemos essa 762 
discussão hoje e se não for possível, em outro momento. Comprometeu-se a fazer um 763 
apanhado da situação atual e acha que esse conselho deve tomar uma decisão sobre o 764 
assunto e na próxima reunião poderei fazer uma apresentação da situação e o conselho 765 
deliberará sobre essa questão. Inclusive, tomou conhecimento de que o CEREST 766 
REGIONAL em Fortaleza, ao que parece, foi desativado, não sabe se essa notícia é verídica, 767 
então, é preciso que o Conselho Estadual de Saúde tome uma posição com relação aos 768 
CEREST's, que se trata de uma política que foi orquestrada pelos movimentos sanitarista e 769 
sindical, respectivamente, mas, não tem contemplado nenhum dos interessados, ou seja, os 770 
trabalhadores. A Conselheira Cicera Vieira da Costa  solicitou da Mesa Diretora mais 771 
atenção, até porque, da outra vez perdeu a oportunidade de se pronunciar. Reforçou as 772 
palavras do Conselheiro Francisco Luiz Neto sobre a questão dos CEREST's porque, 773 
realmente, não estão dando certo no estado do Ceará, até porque, as ações são minúsculas, 774 
haja vista a quantidade de recursos financeiros que são dispendidos para os mesmos. Então, 775 
temos que rever e divulgar para que a população tome conhecimento do papel dos 776 
CEREST's, essa é a verdade, eles estão como uma estrutura que foi montada e está lá e se 777 
quiserem venham aqui saber. Registrou que não entendeu a sigla do CEREST, que está 778 
errado, sobre a questão do CEREST José Maria do També, que desde o seu inicio, está 779 
atrasada a sua implementação e começa pela sua organização que está sendo feita pelo 780 
NUAST. Então, é importante que se tenha a discussão da questão dos CEREST's e que seja 781 
também pautada, a questão do CEREST RURAL, até porque, no último encontro que houve 782 
em Brasília, mês passado, ficou sem jeito quando falou sobre o fortalecimento dos 783 
CEREST's, a Bernadete fez outro pronunciamento que não condiz com os movimentos 784 
sociais, não está avançado e inclusive, vai sair um Edital para definir as pessoas que vão 785 
trabalhar. Então, ficamos sem jeito, porque, se estamos trabalhando em grupo, não 786 
queremos prejudicar alguém ou fazermos algo desproporcional. O Conselheiro e 787 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias afirmou que tudo isso procede e para 788 
deixar claro, afirmou que aconteceu um Evento na ESP-CE, onde foi discutida a saúde do 789 
trabalhador e nessa semana foi divulgada matéria na televisão, debate com o pessoas do 790 
Ministério do Trabalho, está sendo discutida e isso é uma política de estado, foi uma 791 
conquista dos trabalhadores, o debate sobre a saúde do trabalhador, haja vista que, 792 
atualmente, se tem 700.000 mil acidentados no país, isso conforme registro, temos 793 
problemas com a rede sentinela, os hospitais não estão dando conta da demanda. Isso é 794 
uma luta geral e uma questão central e os custos que isso representa, não para o INSS, os 795 
custos para o estado como um todo, para a saúde, é um debate muito grande e acredita que 796 
está na ordem do dia e devemos provocar mais um debate, além do já temos. As dificuldades 797 
que temos é a questão da convocação, para seguirmos o ritual e o fluxo. Está agendado 798 
uma Reunião Extraordinária  e esse assunto seria uma das pautas, dentro do 799 
encaminhamento, para o dia 26 de agosto de 2013 e acredita que poderíamos deliberá-la, 800 
convocar a Dra. Bernadete para discutir e debater a questão da saúde do trabalhador  e 801 
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seria interessante a apresentação do projeto de 2013. Nesse caso, estaria garantida a 802 
presença da Dra. Socorro, Saúde Mais 10 e uma série de questões para serem debatidas. 803 
Ficou deliberada data 26 de agosto de 2013, para realização da Reunião Extraordinária, com 804 
os seguintes pontos de pauta: “Situação Atual dos Agentes Comunitários de Saúde; Diagnóstico 805 
e Perspectivas da Saúde do Município de Fortaleza(Exma. Dra. Maria do Perpetuo Socorro Martins 806 
Breckenfeld);    Apresentação do Projeto de Fomento ao Controle Social no SUS (Dra. Isabel Maria 807 
Salustiano Arruda Porto - Promotora de Justiça de Defesa da Saúde Pública (MPCE). Acatada a 808 
decisão. Comunicou que recebeu um processo e segundo, já foi passado informe na plenária, 809 
sobre o II Congresso Brasileiro de Direito e Saúde, inclusive, o Conselheiro Ricardo César 810 
Vieira Madeiro informou sobre o mesmo, participação da Dra. Isabel Porto, Promotora de 811 
Justiça, em parceria com a OAB e conforme entendeu, foi solicitada uma ajuda deste 812 
Conselho, de R$ 20.000,00 (vinte mil reais), dentro do orçamento que, inclusive, já estava 813 
previsto no orçamento do CESAU e tivemos algumas dificuldades burocráticas, dentro do 814 
processo, e este processo inclusive, sumiu o original e solicitamos abertura de sindicância 815 
para localizá-lo.  Houve duas ou três viagens em outros processos que também sumiram e 816 
na hora em que foi divulgado que seria aberta sindicância, apareceram. Então, não aceita 817 
nenhuma desculpa sobre o sumiço do processo, perdura a solicitação de sindicância ou 818 
enviar ao Ministério Público, porque não vamos prejudicar o controle social, nem as 819 
atividades, mas nesse caso, gostaria de perguntar se há a necessidade da deliberação 820 
desse Pleno, porque se houver, nós estamos enfrentando problemas de conclusão desse 821 
processo. A Secretária Executiva já fez informes sobre o Congresso na Plenária de que nós 822 
teríamos 10(dez) vagas e poderiam ser concedidas mais 20 (vinte). A Secretária Executiva 823 
do CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro confirmou que foram passados os e-mails sobre 824 
o evento e foi explicado se o CESAU teria contra - partida, porque, antigamente, fazia vários 825 
apoios e patrocínios e o CESAU não tinha nada em contra -proposta e depois que assumiu 826 
a secretária executiva começou a pensar e cobrar mesmo e essa aqui, foi um dos que 827 
pedimos, inclusive, estamos pagando uma de R$ 20.000,00 (vinte mil reais), mas vamos 828 
está recebendo uma de R$ 50.000,00 (cinquenta mil reais). Estamos pagando à DIAMANTE, 829 
mas estamos recebendo a MASTER. O material  do CESAU já está sendo distribuído, vamos 830 
ter um stand, 10 (dez) inscrições, podendo chegar à 20 (vinte), com banners e tudo que 831 
tivermos direito. Entramos em contato com o Conselho Nacional que já está enviando livros 832 
e informativos para serem distribuídos no Congresso. Tudo correu normalmente, inclusive, 833 
o Parecer Jurídico nos informando o que deveria ser feito, porque, no primeiro momento, a 834 
diretoria financeira achava que seria um Pregão e não foi porque tem uma empresa já 835 
contratada pela OAB e o que o CESAU poderia fazer seria um Convênio e como houve essa 836 
dúvida da parte financeira, o Presidente fez um Memo solicitando à Assessoria Jurídica que 837 
se manifestasse e ela foi favorável. Está tudo aqui já demos entrada e normalmente o Senhor 838 
Rubens, ao dá entrada no processo guarda uma cópia e foi a nossa salvação porque, com 839 
essa cópia demos entrada, então, não podemos mandar esse processo, por se tratar de uma 840 
cópia. Passamos um memo para a Diretora Financeira da SESA, Dra. Ana Angélica de 841 
Morais Santos Aquino, solicitando que ela cancele esse processo para podermos dá 842 
procedimento pois, não poderíamos agir sem a permissão do Pleno. Foi colocada a questão 843 
financeira e está tendo esse corte. Todos os anos vem esse Memo dizendo o que devemos 844 
fazer. A assessora nos perguntou qual era o nosso posicionamento e lhe respondi que se 845 
vamos fazer mais corte do que o CESAU tem sofrido, não vamos andar. Então, cada decisão 846 
do Presidente e da Secretária Executiva, conversaremos com o financeiro para que 847 
realmente essa redução de corte não aconteça e não estamos preocupados, temos recursos 848 
suficientes para efetuar esse pagamento, inclusive, conversamos com a Assessora 849 
Financeira Iranyr e ela nos confirmou que dá para se pagar. Estamos querendo que vocês 850 
tomem ciência e aprovem e os conselheiros terão as vagas garantidas e acho que duas 851 
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dessas vagas serão para os técnicos. O Conselheiro Agnel Conde Neto colocou que 852 
conforme conversa com a Dra. Isabel Salustiano Arruda Porto e o Conselheiro Ricardo César 853 
Vieira Madeiro estava presente, ficou acertado que seriam 30 (trinta) vagas para o CESAU. 854 
O Presidente e Conselheiro do CESAU João Marques de Farias afirmou que isso não vai 855 
ser problema, poderíamos deliberar a nossa participação até para que não tenhamos 856 
problemas políticos e jurídicos, porque é um prejuízo político muito grande, inclusive, a visita 857 
que a Câmara Técnica CANOAS fez ao HGF, pegou como base da confecção do relatório 858 
as deliberações que saíram desse Congresso de Direito de Saúde que acaba norteando até 859 
técnica e politicamente, então é de suma importância sua compreensão, acha que vamos 860 
ter que tomar uma decisão, até para garantir as execuções. O problema burocrático vamos 861 
ter que solucionar, está apenas informando ao Plenário, como por exemplo, na questão da 862 
viagem, pedimos o Parecer da Assessoria Jurídica e estamos pedindo, inclusive, que a 863 
CASABLANCA seja notificada porque é inadmissível e se for possível, vamos ter que 864 
encaminhar ao Ministério Público porque, aqui e acolá, estão boicotando passagens e a 865 
culpa é da CASABLANCA, pois, ela comunicou por escrito que não está liberando passagens 866 
porque existe uma dívida de  passagens do Secretário, porque depende do Governador, isso 867 
é claro, natural, e a nós não nos interessa isso, até porque, a SESA não deve nenhum tostão 868 
à CASABLANCA e não queremos saber, já tocamos o processo, conversamos com a Dra. 869 
Ana Angélica e a CASABLANCA vai ser notificada. Mas, estou mudando um pouco o 870 
assunto, vamos submeter a votação direta a participação do CESAU, apoiando 871 
financeiramente o II congresso Brasileiro de Direito e Saúde,sendo aprovada por 872 
unanimidade. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira solicitou à Mesa Diretora 873 
que olhasse com muito carinho essa proposta do HEMOCE que o CESAU tem um assento 874 
na Câmara Técnica e fosse indicado o conselheiro para participar dessa Câmara Técnica do 875 
HEMOCE. A Conselheira Eucléa Gomes Vale afirmou que gostaria apenas de comunicar 876 
que hoje a tarde, está havendo eleições na sua entidade e justificou sua ausência nesse 877 
período. O Conselheiro Agnel Conde Neto sugeriu que o conselheiro a ser escolhido para 878 
a Câmara do HEMOCE, priorizasse às Entidades de Patologia, porque elas estão ligadas e 879 
direcionadas aos portadores de deficiência. O Conselheiro Francisco Luiz Neto  afirmou 880 
que tem uma questão parecida com essa, porque, esse conselho faz parte do FECOP e lá, 881 
a representação do CESAU era a seguinte: Luís Carlos Schwinden – Titular e Francisco Luiz 882 
Neto - Suplente. Com a renúncia do Conselheiro Luís Carlos, está em vacância. Acha que 883 
quando formos discutir a participação do CESAU no Congresso da OAB, deveríamos discutir 884 
e preencher a composição do CESAU, no FECOP.  O Conselheiro e Presidente do CESAU 885 
João Marques de Farias enfatizou o debate nos conselhos provocou para que tomássemos 886 
uma decisão, com relação a conselho consultivo e outras coisas desse tipo. Não dá tempo 887 
para discutirmos isso em plenário e depois,  ele decide e posteriormente as pessoas são 888 
informadas. Temos feito a escolha de representantes de uma forma humilde e democrática, 889 
é claro, que vamos cometer erros, equívocos, vamos ser cobrados, mas, nesse momento, 890 
devemos tomar decisão sobre as questões do HEMOCE, EMERGÊNCIAS, FECOP. A 891 
Conselheira Cicera Vieira da Costa sugeriu que essas deliberações fossem realizadas na 892 
próxima reunião e afirmou não gostar que se fique dizendo quem vai participar, simplesmente 893 
por questão ética, até porque, quando se aponta aquela pessoa que tem afinidade com 894 
assunto, está sendo excluído o segmento de Usuários. Está afirmando isso porque não tenho 895 
interesse em participar, de maneira alguma, mesmo porque, sabe até onde vai a sua 896 
competência. Isso não pode ser conduzido dessa maneira. O Conselheiro e Presidente do 897 
CESAU João Marques de Farias, após acordo com o Plenário, foram escolhidos para 898 
representar o CESAU no FECOP, os Conselheiros Francisco Luiz Neto – Titular e 899 
Antônio Marcos Gomes da Silva – Suplente; Comissão do HEMOCE – Conselheiros 900 
Raimundo Otávio de Vasconcelos e Agnel Conde Neto. Com relação às 901 
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EMERGÊNCIAS, já foi deliberado neste Pleno o Conselheiro Joel Isidoro Costa e com 902 
relação aos HOSPITAIS DO ESTADO, onde os trabalhos serão iniciados pelo HGF, foi 903 
sugerido pelo Conselheiro Haroldo Jorge de Carvalho Pontes que aguardássemos o envio 904 
da documentação. Em seguida, comunicou ao Pleno que a Dra. Isabel Salustiano Arruda 905 
Porto não virá e o Ponto de Pauta ficará para a próxima reunião. Como fica pendente apenas 906 
o Ponto de Pauta – Informes, sugeriu que continuássemos a reunião até às 13h00 e a 907 
reunião estaria encerrada. Como houve consenso do Pleno, passou ao item Informes da 908 
Mesa Diretora, Câmaras Técnicas, Comissões e Secretaria Executiva - A Secretária 909 
Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro reportando-se à DEVOLUTIVA 910 
informou que foram realizadas 2 (duas) reuniões com o Grupo que está  participando, alguns 911 
faltaram por terem sido agendadas de última hora e por questões da comunicação 912 
propriamente dito. Foi pensado, em uma dessas reuniões, a quantidade de participantes que 913 
seriam os Delegados e os atuais conselheiros. Ficamos com um total de 400 (quatrocentos) 914 
pessoas, ficando definido o número de delegados e convidados para esta Devolutiva. 915 
Pensamos também na questão do custeio, por conta da informação que a Iranyr repassou 916 
sobre redução de custos e lembramos que temos a fonte 91 e vamos ver se é possível fazer 917 
algum remanejamento. Pensamos em rever a data e foi proposto os dias 18 e 19 de 918 
novembro, no Mareiro Hotel, porque no Centro de Convenções é caríssimo, em torno de 919 
R$ 5.000,00 (cinco mil reais) e o CESAU não tem condições de pagar. Precisamos ver quem 920 
faz parte da Comissão e quem gostaria de está se engajando  para agendarmos nova 921 
reunião e definirmos o que vamos discutir, fazer as divisões de tarefas, porque estão 922 
concentradas somente na Secretária Executiva, na Assessora Técnica Rogena Weaver 923 
Noronha Brasil e na Conselheira Eucléa Gomes Vale. A Comissão de Relatoria está 924 
composta pela Conselheira Eucléa Gomes Vale, os Assessores Técnicos Francisco 925 
Romão de Sousa, Rogena Weaver Noronha Brasil e Maria do Socorro Cardoso 926 
Nogueira Moreira; a Comissão de Infraestrutura está composta pelos Assessores 927 
Técnicos Carlos Alberto Nascimento Nogueira, Maria Valbenia de Almeida, Iranyr 928 
Maria Soares; Conselheiros Antônio Marcos Gomes da Silva, Teresinha Leite Ferreira 929 
e Francisco José Lima Batista; a Comissão de Comunicação está composta pelos 930 
Assessores Técnicos Francisca Lourenço de Sousa, Waleska Fiúza Thompson, 931 
Expedito Maurício da Silva, José Francisco Rodrigues e os Conselheiros Agnel Conde 932 
Neto e Francisco Anastácio Dourado Félix. A data que temos à disposição no Hotel 933 
Mareiro são esses dois dias, senão, só vamos ter disponibilidade, no ano que vem, inclusive, 934 
já enviamos e-mail fazendo a reserva. As conselheiras Valdete Ferreira Gomes e Maria 935 
Edilza Andrade da Silva solicitaram suas inclusões na Comissão de Comunicação. Afirmou 936 
ainda que está fechando os participantes da Comissão da Devolutiva e sugeriu que 937 
saíssemos daqui com agendamento da próxima reunião, que poderia ser ainda esta semana, 938 
dependo da agenda dos participantes. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João 939 
Marques de Farias, como Informes da Mesa Diretora, falou que esteve em Brasília 940 
participando de reunião sobre a Equidade, está sendo agendado Seminário para ser 941 
realizado em outubro/13, o Ministério vai custear o deslocamento e hospedagens para os 942 
participantes do interior. Foi ao Ministério, na CEGEP, para negociar a regularização do 943 
Seminário. A proposta do Ministério é de que, no primeiro momento, seja constituído o 944 
Comitê da Equidade. O CESAU assumiu a responsabilidade do local da realização do 945 
Seminário que será no Mareiro Hotel, como também, a alimentação que será no próprio 946 
local. Participou da Reunião sobre SAÚDE MAIS 10, tema que já foi enfocado neste pleno. 947 
O Conselheiro Antônio Marcos Gomes da Silva solicitou informações sobre a questão da 948 
Plenária de Conselhos de Saúde, haja vista que houve uma proposta da mesma de que seria 949 
realizada na Devolutiva. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias 950 
confirmou que a plenária será na Conferência da Devolutiva. O Conselheiro Francisco 951 
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José Lima Batista ressaltou que seu informe vai ser transformado em Aviso para a Mesa 952 
Diretora, Secretaria Executiva e para a própria plenária. Estava esperando o momento certo 953 
pela manhã para se posicionar, com a presença da Dra. Isabel Porto. Este conselheiro já se 954 
cansou “n” vezes de solicitar a esta casa, a discussão do Regimento Interno deste Conselho 955 
e também, a discussão da Lei que ampara este Conselho. Este Conselheiro, de acordo com 956 
a Lei 13.331 que ainda rege este Conselho, que está irregular, de acordo com o Acórdão do 957 
TCU, de número 1660/2011, portanto, esse Conselho está irregular na forma da Lei, de 958 
acordo também com a 6ª Conferência Estadual de Saúde que aumentou o número de 959 
cadeiras para este Conselho, de 36 (trinta e seis) para 40 (quarenta), com respeito também 960 
à essas Entidades que ainda não tomaram assento a este Conselho, está solicitando à Mesa 961 
Diretora, como também à Secretaria Executiva, dando um prazo de até a próxima Reunião 962 
Extraordinária, para que esta situação seja resolvida ou então, este conselheiro, 963 
representante dos usuários, entrará no Ministério Público, exigindo os direitos e o 964 
cumprimento desta Legislação, porque não dá mais para segurar e ficarmos nesse “banho-965 
maria” que já vem de muito tempo. Ou se resolve de uma forma ou se resolve no Ministério 966 
Público, vejam bem o que diz o Acórdão do TCU: “irá bloquear e já era para está 967 
bloqueado, todos os recursos financeiros do Estado, por estarmos irregular”. Esse é 968 
o seu aviso e lamentavelmente, tomará esse posicionamento radical. O Conselheiro e 969 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias explicou que esteve reunido com a Dra. 970 
Isabel Salustiano Arruda Porto, para debater e discutir a questão da Lei que encontra-se na 971 
Procuradoria do Estado, já discutimos com o Secretário de Saúde esse assunto, solicitamos 972 
que o mesmo o agilizasse. A Dra. Isabel Salustiano Arruda Porto ficou de agilizar junto ao 973 
Dr. Fernando, procurador que está de posse do processo, o Conselheiro Agnel Conde Neto 974 
já esteve procurando informações e tentando ver os caminhos e aí, tanto conselheiros, 975 
presidente e secretaria executiva têm essa mesma compreensão e acha que procede a 976 
argumentação do Conselheiro Francisco José Lima Batista e concorda com o prazo 977 
estipulado pelo mesmo até à  próxima plenária ordinária e acha que devemos tornar isso por 978 
escrito, não só a Procuradoria, como também a Casa Civil e o próprio Secretário de Saúde. 979 
Nada impede que façamos isso por escrito. O Conselheiro Francisco José Lima Batista 980 
ressaltou que vem solicitando essas discussões desde o começo desse ano, inclusive, temos 981 
uma Comissão formada que parou com a discussão da 6ª Conferência e que ficaram de nos 982 
informar os resultados dos trabalhos que executariam. Acha que já chegou no limite. O 983 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias afirmou que, com relação 984 
ao Regimento Interno, se a Comissão não se reuniu, acha que alguém tem que trazer uma 985 
proposta ao plenário, porque nesse caso, é problema nosso. Está preocupado com a relação 986 
da paridade e aí é lei, acha que está na hora de ser resolvida, se vai ser na ordinária ou 987 
extraordinária, sugeriu o “trancamento de pauta” neste conselho. Lembrou que solicitou ao 988 
Conselheiro Agnel Conde Neto que tivesse paciência, porque somos nós que tomamos as 989 
providências e alertamos e acha que não dá para continuarmos aprovando as coisas sem 990 
está com esse respaldo ou sem ter um posicionamento, então, temos que provocar  ainda 991 
hoje ou amanhã, a Procuradoria, por escrito, colocando que estamos correndo o risco de 992 
“trancamento de pauta” e temos o limite da próxima reunião extraordinária que será no dia 993 
26.08.13 e tem uma certa demanda de tempo, seriam nesse caso, 15(quinze) dias, mas 994 
poderá ser na próxima ordinária, até porque, estamos estrangulado com muitos assuntos 995 
pendentes para a próxima reunião extraordinária. O Conselheiro Francisco José Lima 996 
Batista ressaltou que não abre mão do prazo estipulado. O Conselheiro e Presidente do 997 
CESAU João Marques de Farias afirmou que respeita a posição do Conselheiro, esse é o 998 
papel dele, ele está dando esse limite para ingressar no Ministério Público e acha que 999 
colocamos isso com a maior tranquilidade, por se tratar de uma questão individual. A 1000 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva afirmou que o problema ainda não foi resolvido 1001 
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porque está dependendo do Procurador Geral do Estado, então, Conselheiro Francisco José 1002 
Lima Batista, em você tentando colocar na justiça, com Isabel Porto para agir, é o Procurador 1003 
Geral do Estado e não essa Mesa Diretora, porque o Senhor Presidente disse que ainda não 1004 
foi resolvido porque o Procurador não liberou a Lei então, na sua visão, que deve levar o 1005 
assunto ao Ministério Público é o Procurador Geral do Estado que ainda não encaminhou a 1006 
esta casa, a Lei.  A mesma situação que os Usuários estão, os Profissionais de Saúde 1007 
também estão, agora, se é para colocar na justiça, coloque também quem está sendo 1008 
responsável pelo não andamento deste trabalho. O Conselheiro e Presidente do CESAU 1009 
João Marques de Farias afirmou não é falta de vontade política deste Plenário, da 1010 
Conferência, da Secretária Executiva e da Mesa Diretora. Acha que ficou claro para o 1011 
Conselheiro Francisco José Lima Batista que o problema está emperrando lá por cima e é 1012 
preciso que seja tocado. Os encaminhamentos estamos fazendo, tanto como Mesa, 1013 
Secretária e Plenário, o problema é de decisão política porque não podemos mandar Projeto 1014 
de Lei, só quem pode mandá-lo é a Casa Civil e o Governador do Estado, que interfere sobre 1015 
a estrutura, a Constituição Federal não permite, nem o legislador e o deputado podem fazer 1016 
isso. Esteve conversando com Parlamentares e o Presidente da Comissão de Saúde da 1017 
Assembleia Legislativa, enviamos  e-mails, tomamos as devidas providências e acha que 1018 
vamos ter um momento político e esse plenário não pode tomar uma posição pessoal do 1019 
conselheiro que está querendo que o limite seja até a próxima plenária, assim será. Só que 1020 
vamos mandar  documento às autoridades informando quais são os riscos e o que vai 1021 
acontecer. O Conselheiro Francisco José Lima Batista ressaltou que “Aviso” não “abre 1022 
discussão”. Apenas fez um aviso e não está ameaçando a Presidência, a Secretária 1023 
Executiva e nem à Mesa Diretora. O Conselheiro Raimundo Otávio de Vasconcelos 1024 
informou que a Entidade a qual representa, através das patologias, a RNP – CE, estará 1025 
realizando no dia 28.08.13, de 08h00 às 16h00, no Mareiro Hotel, o I Seminário de Direitos 1026 
das Pessoas Vivendo com HIV/AIDS e Tuberculose. Disponibilizou, nesse momento, 4 1027 
(quatro) ou 6(seis) vagas para os conselheiros que tiverem interesse em participar do evento. 1028 
Agradeceu ao Conselheiro Francisco José Lima Batista pela ajuda que o mesmo lhe prestou, 1029 
quando da realização do Seminário da RNP-CE, realizado no município de Maracanaú. O 1030 
Conselheiro Francisco Luiz Neto informou que a FETRACE está completando 50 1031 
(cinquenta) anos e no dia 30.08.13, haverá uma sessão solene na Assembleia Legislativa e 1032 
todos sintam-se convidados à comparecem, às 15h00. Dia 31.08.13 haverá uma Recepção 1033 
na sede da FETRACE, situada na Rua Padre Mororó, 1055. Todos estão convidados. 1034 
Informou que estão sendo realizados uma série de eventos em comemoração a esta data e 1035 
protocolou documento solicitando ajuda financeira a este Conselho, para realização desses 1036 
eventos. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias enfatizou que, 1037 
como  trata-se de solicitação de ajuda financeira e o orçamento já está pronto, inclusive estão 1038 
previstas algumas ajudas, acha que se o Plenário autorizar, poderemos discutir 1039 
posteriormente essa ajuda, porque trata-se de uma questão burocrática. O Conselheiro 1040 
Francisco Marcondes Batista informou que no período de 07 a 08.08.2013 foi realizado  1041 
Fórum de Conselheiros do Município de Crato-CE. Estiveram presentes a Dra. Vera Coelho 1042 
com toda sua equipe. Contamos com a participação de todos os municípios da região do 1043 
Cariri e a maior reclamação de todos foi com respeito ao Hospital Regional do Cariri, pois o 1044 
mesmo não está atendendo a todos os municípios, atendendo apenas, ao município de 1045 
Juazeiro do Norte. Perguntou: o Hospital é da região do Cariri ou do Município de Juazeiro 1046 
do Norte? Particularmente, já presenciou isso, inclusive, registrando  com fotos. Constatou 1047 
que as ambulâncias advindas de outras cidades com pacientes para atendimento, retornam 1048 
porque recebem a informação de que não há vaga disponível naquele momento. Acha que 1049 
esse procedimento está errado. Solicitou ao Pleno que fosse enviada uma Comissão para 1050 
fiscalizar aquela Unidade Hospitalar e apurar os fatos. Afirmou que foi cobrado pelos 1051 
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secretários de saúde de municípios da região sobre o assunto e respondeu que levaria a 1052 
denúncia ao Conselho Estadual de Saúde e solicitação de providências. Falou sobre o 1053 
pagamento das diárias e passagens dos conselheiros que residem no interior do Estado. O 1054 
Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias enfatizou que o Hospital 1055 
Regional do Cariri enviou Relatório de Gestão de suas atividades para a Câmara Técnica 1056 
CANOAS que decidirá se há a necessidade de enviar alguém pela Câmara, para averiguar 1057 
esse assunto. Além disso, o Hospital Regional do Cariri é diferenciado, mas temos os 1058 
Hospitais Polos, de referência, onde aprovamos nesse ano, os recursos financeiros dos 1059 
mesmos. Com relação às passagens, temos um problema concreto de que o Estado não 1060 
pode adquirir passagens terrestres, estamos tentando resolver essa questão. Com relação 1061 
às diárias, já discutiu com o Secretário e a Dra. Ana Angélica e abriu processo e reiterou o 1062 
pedido de justificativa porquê as mesmas ainda não foram quitadas. Temos que tomar as 1063 
medidas cabíveis. A Conselheira Teresinha Leite Ferreira informou que foi contemplada. 1064 
O Conselheiro Agnel Conde Neto informou que apoia o Conselheiro Francisco José Lima 1065 
Batista e afirmou que isso é uma questão que vem acontecendo há muito tempo, porque, no 1066 
próximo mês estará completando três anos  em que foi realizada a Conferência. A 1067 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva informou que os Agentes Comunitários de 1068 
Saúde em Conferência realizada anos atrás, ganharam acento nos Conselhos Estaduais e 1069 
Municipais, respectivamente.  Os Secretários Municipais estão tirando a vaga do ACS e 1070 
afirmam que o Conselho Estadual de Saúde está encaminhando uma Lei Federal onde 1071 
afirma que esses Profissionais não podem ter representação (vaga) nos Conselhos 1072 
Municipais. Solicitou à Mesa Diretora que lhe encaminhasse esta Lei Federal .Isso lhe 1073 
preocupa por ser Conselheira Estadual e não ter conhecimento desta Lei. A Secretária 1074 
Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro afirmou que desconhece totalmente 1075 
esta lei e garantiu que não está sendo encaminhada a nenhum município. O Conselheiro e 1076 
Presidente do CESAU João Marques de Farias enfatizou que também não tem 1077 
conhecimento desta Lei e solicitou à Conselheira que oficializasse o pedido. A Conselheira 1078 
Valdete Ferreira Gomes informou que surgiu um fato, essa semana, com origem desse 1079 
Conselho, que foi averiguação no Conselho Municipal de Saúde de Fortaleza, 1080 
especificamente no conselho do qual faz parte, ou seja, o Conselho Local de Antônio 1081 
Bezerra. Afirmou ainda que tem em mãos a denúncia feita sobre a sua pessoa e solicita o 1082 
Parecer da Mesa Diretora ou do próprio Conselho, indicando o Conselheiro Agnel Conde 1083 
Neto para fazer essa averiguação. Inclusive,  usaram o Ministério Público. Então, existe toda 1084 
uma questão de ética em torno dessa questão, o Senhor Agnel, há muito tempo já vem me 1085 
perseguindo e atualmente está na Comissão de Controle da Saúde de Fortaleza, está 1086 
fazendo o processo de recondução dos conselhos locais de saúde de Fortaleza, no Conselho 1087 
Regional II, o único que não faz parte, nunca houve uma reunião, a última eleição foi em 1088 
2011 e por conta disso ele vem perseguindo e difamando a sua pessoa em todos os lugares 1089 
em que está e por conta disso, comunica ao Pleno que, como Conselheira Estadual, vai abrir 1090 
processo por difamação e calúnia contra a pessoa do Senhor Agnel e gostaria que este 1091 
Pleno deliberasse e tomasse e que lhe entregue toda documentação, pois isso trata-se de 1092 
um desrespeito à sua pessoa. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de 1093 
Farias afirmou que o CESAU foi convocado pelo Ministério Público e fez consulta a um dos 1094 
técnicos e indagou se não haveria nenhum problema ou impedimento legal, até porque, foi 1095 
dado um prazo de 10 (dez) dias e afirmou que a Conselheira Valdete Ferreira Gomes terá 1096 
acesso a todo documento que necessitar, até porque são públicos e estão no CESAU. É 1097 
preciso que se veja esse assunto com calma e concordou com a conselheira pela sua 1098 
postura ética em relação a esta situação, até porque, trata-se de um problema interno e 1099 
existe uma Lei dentro do Conselho, mas infelizmente fomos provocados pelo Ministério 1100 
Público. Não vai entrar em juízo de valores e dentro desse prazo que nos foi dado, vamos 1101 
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emitir um Relatório Técnico  e encaminhá-lo à Dra. Isabel Salustiano Arruda Porto e informou 1102 
ao Pleno que o Conselheiro Agnel Conde Neto está solicitando direito de resposta, já que 1103 
seu nome foi citado. O Conselheiro Agnel Conde Neto afirmou que a documentação que 1104 
foi enviada ao CESAU, dá um prazo de 10 (dez) dias e o Presidente do CESAU conversou 1105 
com o Técnico e comigo, haja vista que foi um dos provocadores e fazer essa denúncia junto 1106 
à Dra. Isabel Salustiano Arruda Porto, porque, vinha sendo atingido primeiro, para que todos 1107 
tenham a ideia da gravidade e da irregularidade, da alteração de documentos, até porque, 1108 
foi feita uma Resolução lá no Conselho Municipal para a Regional II e ela foi alterada, sem 1109 
ter passado pelo Pleno, a intervenção dessa regional. A Senhora Valdete chegou lá na 1110 
Regional II com um comando já mandando dentro do conselho da Regional II, na qual ela se 1111 
diz, em comissão, mas só foram ela e mais uma pessoa, portanto, não se trata de uma 1112 
comissão. Então, a coisa já começou a ser errada a partir daí. Para se poder fazer as coisas, 1113 
tem que se observar seus erros, mas, atingir a sua pessoa, na qual, como Presidente, foi 1114 
enganado  lá dentro do Conselho Regional de Saúde da Regional II. Para que todos 1115 
entendam a gravidade do assunto, recentemente, quando a Dra. Socorro Martins foi 1116 
empossada lá, nem ela, a D. Valdete que estava na Mesa, que é Coordenadora da Comissão 1117 
de Controle Social do Municipal, não fez nada. Se não fosse o nosso colega Joaquim, aqui 1118 
presente, que exigiu que fosse feita a votação, aos gritos, porque, embora ela seja gestora 1119 
e não participaria de uma votação, ela participaria da votação para ir para a Mesa. Isso prova 1120 
que não entendem de controle social. Recebeu denúncias contra o Sr. Edmílson da Regional 1121 
III e posteriormente, vai xerocar toda documentação e entregar a todos, onde, inclusive, a 1122 
lista de presença dos usuários estava rasurada e foi informado que a Ata da reunião foi 1123 
extraviada. Acontece tudo isso e dizem que venho perseguindo pessoas. Ela foi que iniciou 1124 
toda essa confusão e o restante acha que deve esperar pela Promotoria de Saúde Pública. 1125 
O Conselheiro Jorge da Silva Gomes informou que a Conferência Distrital Indígena será 1126 
realizada no período de 10 a 12.09.2013. Sintam-se todos convidados. A Comissão 1127 
Organizadora, da qual faz parte, estará reunindo-se amanhã, (13.08.13) para definir o local 1128 
e a programação do evento. Na próxima reunião trará todos os detalhes  para conhecimento 1129 
de todos. O Conselheiro Antônio Marcos Gomes da Silva ressaltou que foi escolhido 1130 
juntamente com a ex- Conselheira Maria Neura Antunes para fazer parte da Comissão 1131 
Organizadora, que apesar da conselheira ter se retirado, prontificou-se à acompanhar todo 1132 
o evento e nesse caso, quando houver reunião, gostaria de ser comunicado para participar 1133 
da mesma. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias ressaltou 1134 
que a Câmara Técnica posteriormente indicará o substituto da ex-conselheira Maria Neura 1135 
Antunes na referida Comissão. Nada mais a ser discutido, foi encerrada a Reunião, gravada 1136 
e transcrita na íntegra pelo Auxiliar Operacional de Serviços Diversos Rubens Ribeiro 1137 
dos Santos e revisada pela Assessora Técnica Maria do Socorro Cardoso Nogueira 1138 
Moreira, que após submetida à Plenária para leitura, análises, emendas e aprovação do 1139 
Pleno, ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, 1140 
para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 12 de agosto de 2013.           1141 
Maria Goretti Sousa Pinheiro ________________________________________________ 1142 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira ____________________________________       1143 
Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador) __________________________________        1144 


